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RESUMEN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

* Galardonan la calidad educativa de la BUAP 
 
El Universal: Puebla. La SEP otorgó a la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla el reconocimiento 
a la Calidad Educativa 2012 y la colocó como ejemplo a seguir a nivel nacional, por otras instituciones de 
educación superior. A nombre de la dependencia del Gobierno Federal, el coordinador general de Comités 
Interinstitucionales para la Evaluación de la Educación Superior de la SEP, Javier de la Garza Aguilar, 
aseguró que la BUAP es un ejemplo a seguir en el país. “Es una institución líder en cobertura escolar, 
vinculación y equidad social, y su modelo de aseguramiento de la calidad educativa”. (Pág. 4 Estados) 
 

* Disertan en IPN abogados sobre temas para instituciones de educación 

UnomásUno: Abogados de todo el país se reúnen durante estos 4 y 5 de octubre en las instalaciones 
del IPN, para disertar sobre temas jurídicos trascendentales en la vida de las instituciones educativas, 
en el marco del Encuentro Nacional de Abogados de Instituciones Públicas de Educación Superior, 
organizado por esta casa de estudios. Durante la ceremonia inaugural, el Subsecretario de Educación 
Superior de la SEP, Rodolfo Tuirán Gutiérrez, y la Directora General del IPN, Yoloxóchitl Bustamante 
Díez, coincidieron en la necesidad de fortalecer espacios comunes para el intercambio de ideas y 
conocimientos en el campo jurídico, que contribuyan a dar certidumbre legal a las actividades de 
docencia, investigación, innovación y difusión de la cultura que realizan las Instituciones de Educación 
Superior. (UnomásUno 4, La Crónica 21) 

* Interlocución permanente SEP-Hacienda para evitar los recortes, asegura Tuirán 

La Jornada: El Subsecretario de Educación Superior, Rodolfo Tuirán Gutiérrez, aseguró que mantiene 
una interlocución permanente con autoridades de la SHCP para evitar que las reservas presupuestales 
aplicadas a universidades públicas se conviertan en recortes. Luego de inaugurar el Encuentro 
Nacional de Abogados de Instituciones Públicas de Educación Superior, en entrevista reconoció que la 
retención de recursos afecta a las principales casas de estudio federales, entre ellas la Universidad 
Nacional Autónoma de México y el IPN, en un proceso que, aseguró, ha sido selectivo. (Pág. 44) 
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SEP 

* SEP: Educación Financiera 

UnomásUno: Para que todos los estudiantes del país cuenten con las herramientas del conocimiento 
y participen con éxito en el mundo de hoy, se lleva a cabo la Semana de la Educación Financiera, con 
ello se fortalece el conocimiento de la economía y las finanzas. El Secretario de Educación Pública, 
doctor José Ángel Córdova Villalobos, inauguró la Reunión Regional para las Américas y El Caribe 
2012 del Movimiento Child and Youth Finance International.  

En el marco de la Semana de la Educación Financiera, el Titular de la SEP subrayó que la dinámica 
económica actual en el mundo demanda que desde la niñez se adquieran elementos básicos de la 
cultura financiera, como elementos fundamentales para insertarse en la vida y el trabajo. (UnomásUno 
PP y 4, La Crónica PP y 3, Reforma 2, Excélsior 9, El Sol de México 12, El Financiero 29, 
Reforma.com, El Universal.com, El Financiero.com, la crónica Online, Milenio .com, Publimetro, 
Hoy Tamaulipas, La Razón.com, Excélsior .com, El Siglo de Torreón.com., Uniradio noticias, 
Notimex, Diario rotativo Querétaro) 

* Arriba 

La Crónica: “José A. Córdova Villalobos. El Secretario de Educación Pública se pronunció ayer por 
fomentar una enseñanza financiera desde la infancia, para que los mexicanos adquieran los elementos 
básicos necesarios de una cultura económica que les permita mejorar su calidad de vida y de trabajo. 
Su apuesta es bienvenida; en un mundo cada vez más globalizado la salud financiera de un país y su 
competitividad deberá ser una asignatura obligatoria. México no puede permitirse perder ningún tren y 
la educación es el combustible que mueve la locomotora del progreso”. (Pág. 2) 

* Yo campesino.- Miguel Ángel Rocha Valencia 

UnomásUno: “Una nueva sociedad. Mucha razón tiene el doctor José Ángel Córdova Villalobos 
cuando afirma que la salud financiera y competitividad se construye desde su niñez, es decir, se trata 
de una cultura que debe imbuirse en los ciudadanos desde temprana edad. Implica esto que deben 
construirse los ciudadanos del futuro desde la niñez, se acepta, así tendría que ser, sólo hace falta que 
existan políticas públicas en materia de educación que lo permitan, así como condiciones económicas 
que hagan ver a los nuevos mexicanos que es posible un nuevo país a partir de una justicia social. 
¿Se podrá?”. (Pág. 5) 
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* Clase Política.- Miguel Ángel Rivera 

La Jornada: “Durante la inauguración del Foro Regional de las Américas Child & Youth Finance 
International, el Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, dijo que en nuestra 
región se han logrado avances en temas como las estrategias para atacar el desempleo juvenil, 
atender el trabajo infantil, el combate a la pobreza y el fortalecimiento de las estructuras financieras, 
con participación de instituciones públicas, privadas y de la sociedad civil”. (Pág. 8) 

* México SA.- Carlos Fernández-Vega 

La Jornada: “Brillante, como siempre, el calderonato hizo un descubrimiento científico que, para bien, 
cambiará el curso de México, con ganas de que su impacto sea pleno y positivo en el resto de la 
humanidad.  

Tras sesudo análisis y miles de pruebas de campo que acreditaron su hallazgo, el gobierno informó, 
urbi et orbi, que la mayoría de los mexicanos sobrevive en la estrechez económica, la pobreza o, de 
plano, en la miseria, no por carecer de ingreso o formar parte del circuito de raquitismo salarial 
impuesto en el país, sino como resultado de que el ahorro no está dentro de sus hábitos.  

El encargado de divulgar el histórico descubrimiento fue el mismísimo Secretario calderonista de 
Educación Pública, José Ángel Córdova, quien sobre el tema abundó: “hoy sabemos, por estudios de 
instituciones bancarias que, por ejemplo, aproximadamente sólo uno de cada cinco hogares lleva un 
registro de gastos o planea qué hacer con sus ingresos, cómo pagar sus deudas y cuánto ahorrar, 
(pero) sabemos que el ahorro no forma parte importante de los hábitos familiares y que la mayoría de 
la población carece de una visión de mediano y largo plazos en asuntos relacionados con las 
finanzas”. (Pág. 30) 

* Inauguran Biblioteca Juan José Arreola 

La Crónica: A menos de dos meses de concluir su gestión administrativa, el Presidente Felipe 
Calderón mencionó que como “ya no me alcanza el tiempo. Hoy, tuve que ir a Colima, por ejemplo, a 
inaugurar tres puentes en uno”. En una gira en la cual inauguró la presa Vista Hermosa así como la 
biblioteca pública del estado “Juan José Arreola”, el Mandatario auguró “a este sitio un enorme éxito, 
no solo para quienes disfrutan la lectura porque este tipo de bibliotecas y se convierten en un lugar 
casi paradisíaco y en general, porque genera círculos virtuosos. Estuvo acompañado por funcionarios 
federales, como José Ángel Córdova Villalobos, Secretario de Educación; así como por autoridades 
universitarias. (La Crónica PP y 8, Reforma 9, El Sol de México 17) 
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* Instala la SEP ocho mesas de trabajo con el grupo de transición de Peña Nieto.- Laura Poy  

La Jornada: La SEP instaló ocho mesas de trabajo con el equipo de transición del Presidente electo, 
Enrique Peña Nieto, para conocer el estado que guarda la dependencia y definir una agenda de temas 
prioritarios del sistema educativo nacional. Fuentes de la dependencia confirmaron que desde el 
pasado viernes se reunieron en la Residencia Oficial de Los Pinos, el coordinador del equipo de Peña 
Nieto para educación, Aurelio Nuño Mayer, con el Secretario de Educación, José Ángel Córdova 
Villalobos; los Subsecretarios de Educación Básica, Francisco Ciscomani; Miguel Ángel Martínez, de 
Educación Media Superior; y Rodolfo Tuirán Gutiérrez, de Educación Superior, así como el Oficial 
Mayor, Guillermo Bernal. 

Por cada una de las Subsecretarías habrá un equipo de trabajo, al que se sumarán los de juventud y 
deportes, en el que participará el Instituto Mexicano de la Juventud, que encabeza Miguel Ángel 
Carreón Sánchez. También fue creada una mesa de trabajo con la Oficialía Mayor de la SEP en temas 
como reforma a las normales y escuelas de tiempo completo. (Pág. 45) 

* Capitanes 

Reforma: “Jugada de pizarrón ¿Quiere que todos los pizarrones de escuela sean digitales? Siga este 
asunto. Aquí va el misterio de la eterna mega licitación para el proyecto Aula Base Telemática de la 
SEP, o Enciclomedia II. Ésta, recuerde, repartirá contratos por unos 20 mil millones de pesos... cuando 
la resuelvan. Este martes, las empresas fueron citadas a junta de aclaraciones pendiente desde 
septiembre, pero los funcionarios la volvieron a suspender, para reiniciarla el 23 de octubre. Nos dicen 
que la licitación ¡convocada en abril! sí será resuelta... pero probablemente en diciembre, ya en nuevo 
sexenio. Por cierto, las empresas Dell, Mainbit y TED Tecnología Editorial, que están entre los 
contendientes, se libraron de pendientes que arrastraban en Enciclomedia, por unos 15 millones de 
pesos. La Auditoría Superior de la Federación ya se dio por satisfecha con documentos ofrecidos por 
la SEP, a cargo de José Ángel Córdova, para acreditar que las empresas ya entregaron lo que debían. 
¿Qué significa? Que pueden competir ya por el nuevo contrato”. (Pág. 3-Negocios) 

* Arsenal.- Francisco Garfias 

Excélsior: “Uno que hace días literalmente sudó la ‘gota gorda’ es el Secretario de Educación, José 
Ángel Córdova. La entonces gobernadora de Yucatán, Ivonne Ortega, lo trajo en un camión de redilas -
donde trasladan el ganado- durante hora y media, en su afán de que conociera la Universidad 
Tecnológica de Mérida. El guanajuatense, doctor por cierto, dejó intrigados a periodistas que le 
preguntaron qué va a hacer después del 30 de noviembre. ‘Regresaría a dar clases a la Universidad 
de Guanajuato, pero a ver si no tengo que renovar la licencia y ustedes seguir lidiando conmigo’, les 
dijo. Córdova ha dicho también que una de las satisfacciones más grandes que ha tenido como 
Secretario de Salud, primero, y de Educación, después, es poder ayudar y que si lo invitan a seguir 
haciéndolo, acepta. ¿Así o más claro?” (Pág. 4) 
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* Spirits in the material world.-  Gabriela Rodríguez 

La Jornada: “Vaya, no sólo regresa el PRI, sino que la jerarquía eclesial y los líderes del SNTE 
trabajarán juntos el proyecto educativo para México… La disputa por la educación tiene una larga 
historia desde que la Iglesia católica perdió la hegemonía de la educación frente al Estado… Vale la 
pena revisar el amplio documento Educar para una nueva sociedad, editado por la propia CEM en 
mayo de 2012, un plan educativo que fue enviado al Presidente Calderón, al Secretario de Educación 
Pública y al Papa…” (Pág. 24) 

* Es el ´señor equis´ ignorante 

Reforma: SNTE. Juan Díaz de la Torre, secretario general del SNTE, refutó las conclusiones de 
Mexicanos Primero, calificó como ´ignorante´ a Claudio X. González, e incluso lo llamó “el señor 
equis”. “El señor equis muestra una profunda ignorancia de lo que es el sistema educativo, no porque 
nos critique, sino porque muestra un desconocimiento absoluto al afirmar e intentar reducir el sistema 
educativo exclusivamente al gobierno y a los maestros”, recriminó.  

El líder sindical dijo que Mexicanos Primero busca desacreditar al sindicato, a la negociación colectiva 
y a la fuerza social que el magisterio representa. (Pág. 2). 

* Ve experto a Elba intocable.-  Sonia del Valle 

Reforma: Escéptico, el investigador de la UAM Jorge Javier Romero y vocero de la Coalición 
Ciudadana por la Educación, aseguró que el SNTE y su presidenta, Elba Esther Gordillo, son 
intocables porque son parte del sistema corporativo del PRI. “No sólo Gordillo está blindada, sino el 
arreglo corporativo con el SNTE está blindado por ser parte de la coalición política gobernante; ella no 
se va a ir”, dijo el experto sobre la exigencia de la organización Mexicanos Primero para acotar al 
sindicato y retomar la rectoría de la educación. (Pág. 2) 

*¿Sabías que? 

Reforma: “México tiene un millón 880 mil 600 docentes, de los cuales 63 por ciento imparten 
educación básica, según datos de la SEP”. (Pág. 2) 

* Diputados exigen a SEP atender bullying 

Excélsior: El partido Nueva Alianza, a través de la diputada y dirigente sindical Lucila Garfias, expuso 
la necesidad de que la SEP tome medidas para evitar el bullying en las escuelas secundarias. De 
acuerdo con la legisladora, el hecho de que México ocupa el primer lugar entre los países de la OCDE 
con mayor índice de acoso y hostigamiento en ese nivel de estudios, arroja números alarmantes que 
obligan a formular políticas públicas para prevenir el problema y reducir la población afectada. (Pág. 2) 
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* Exporta país estudiantes y capta pocos.- Sonia del Valle 

Reforma: México se ha convertido en un país exportador de estudiantes internacionales y ha perdido 
su capacidad para atraer estudiantes extranjeros, concluye el informe Patlaní, la primera encuesta 
mexicana sobre movilidad estudiantil. México es un país sobre todo ‘exportador’ de estudiantes 
internacionales; la proporción de estudiantes mexicanos que van a Alemania, Brasil, Chile, España y 
Francia es casi cuatro veces más respecto al número de estudiantes que vienen de esos países a 
México. “Cerca de 9 mil 343 estudiantes mexicanos fueron a estos países mientras que el país otorgó 
visas a 2 mil 408 estudiantes internacionales en México”, señala el informe, que fue elaborado por un 
grupo interdisciplinario de investigadores del Cinvestav, el ITAM, la Universidad Iberoamericana, la 
Universidad de Arizona y la SEP Federal. (Pág. 2) 

* Razones.- Jorge Fernández Menéndez 

Excélsior: “Hay más de un millón de maestros en México: hay en semejante universo, buenos, malos 
y feos. Pero la enorme mayoría trabaja todos los días, de sol a sol, haciendo todo tipo de esfuerzos 
para tratar de llevarles a nuestros hijos información, cultura, educación... 

No puedo compartir la posición de la asociación, muy respetable por otra parte, Mexicanos Primero, 
expuesta el miércoles en un acto en el que ‘le exigieron’ al Presidente electo, Enrique Peña Nieto, que 
‘rompa el pacto’ con el SNTE para ‘liberar a la educación de las trabas que le impone el sindicato’, 
según dijo Claudio X. González… No son los acuerdos políticos que pudieran existir con el sindicato 
los que impiden liberar las trabas que sufre la educación. Es una simplificación grosera que puede 
explicarse en términos políticos (quien quiera puede decidir quién es su adversario político), pero 
desconoce la realidad de la educación”. (Pág. 8) 

* UNESCO urge a mejorar docencia.- Nurit Martínez Carballo 

El Universal: Los mejores universitarios deben convertirse en los maestros de la educación básica en 
los próximos años, pero también se debe mejorar la condición social de los docentes debido a que su 
“rango social” está “menguado”, pidió la UNESCO a los gobiernos y la ciudadanía en vísperas de la 
celebración del Día Mundial de los Docentes 2012. En su mensaje de felicitación la directora Irina 
Bokova dijo que los docentes deben disponer de contextos propicios, formación adecuada de calidad y 
“garantías” sobre sus derechos y responsabilidades. (Pág. 9) 

* Cultura no depende de un Presidente 

Reforma: Quienes conocen a Cristina García Cepeda (DF, 1946), nombrada ayer por el Presidente 
electo Enrique Peña Nieto, coordinadora de Cultura de su equipo de transición, afirman que tiene una 
larga carrera en la promoción cultural, una buena relación con todos los sectores y prueba de ello es el 
Auditorio Nacional, que dirige desde 2001 con recursos públicos y privados.  
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Apenas se anunció el nombramiento, Consuelo Sáizar, actual Presidenta del Conaculta, escribió en su 
Twitter: “Un gran abrazo a la querida Maraki García Cepeda mis felicitaciones y mis mejores deseos 
por los nuevos retos que emprende”. Luego, en entrevista, destacó su larga trayectoria en la que ha 
colaborado con cinco presidentes del Consejo. (Pág. 21) 

* Crónica Confidencial: Lujambio,  por Calderón….- Leopoldo Mendívil 

La Crónica: “Presidente Felipe Calderón: Al concluir anteayer el acto luctuoso por Alonso Lujambio en 
Palacio Nacional, dije a Alejandra Sota que no entendía por qué me invitaron, pero que lo agradecía 
profundamente. Nunca fui amigo de Lujambio pero quizá lo fuimos en potencia, comenzando con su 
ayuda desde la SEP para iniciar algo por el periodismo y los periodistas de México, que sólo puedo 
corresponder reproduciendo el final de las palabras que anteayer dedicó usted a su amigo, Presidente:  

‘… Sus problemas de salud comenzaban a molestar de más en un año tan vertiginoso como él vivió el 
2011. Me dijo que quizá tendría algo parecido a la afección que tuvo su padre a una edad mucho más 
avanzada. ‘Pienso que es algo sencillón, viejo’ -me dijo, en su estilo suelto y afectivo. El profundo e 
inagotable amor que Alonso Lujambio tenía por México le hizo darnos, a todos los mexicanos, una 
última lección de orgullo, de coraje y de dignidad. A pesar de la terrible enfermedad que le aquejaba, 
regresó a nuestro país para cristalizar uno de sus más caros anhelos: Tomar protesta como Senador 
de la República. Llegaba, finalmente, la hora de la política”. (Pág. 6) 

 
SECTOR EDUCATIVO 

 
* SEG: maestros dan uso político a inseguridad 
 
El Universal: El subsecretario de Educación Básica, José Villanueva Manzanares, advirtió que la 
verdadera inconformidad de los maestros en paro de labores es la aplicación del nuevo modelo educativo y 
no la inseguridad, como ellos exponen. La Secretaría de Educación de Guerrero reconoció que a pesar de 
los esfuerzos por reanudar las actividades escolares en Acapulco, esta semana, maestros de siete 
planteles cerraron sus puertas para unirse al paro que sostienen sus colegas de 26 primarias de las zonas 
escolares 34, 35 y 36, por supuestas agresiones de la delincuencia. (Pág. 1 Estados) 
 
* Luis Soto, Agenda Confidencial 
 
El Financiero: “El próximo lunes Enrique Peña Nieto pedirá a los legisladores del PRI que presenten, ahí 
como cosa suya porque él como Presidente electo no puede hacer una iniciativa para reformar la Ley 
Orgánica de la Administración Pública Federal, donde entre otras cosas se propondrá, dicen los enterados, 
la desaparición de algunas Secretarías de Estado y la creación de otras dependencias…  
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Y ya que estamos en los cambios administrativos, en posibles resucitados, nuevos nombramientos, ‘caras 
nuevas’ en la próxima administración, ahí les va una bonita historia: …Ayer, jueves 4 de octubre de 2012, 
María Cristina García Cepeda, la directora de aquella Unidad de Divulgación Cultural de la Subsecretaría 
de Cultura de la SEP en el lejano año de 1983, fue designada por el Presidente electo Enrique Peña Nieto 
como coordinadora de Cultura en el Equipo de Transición”. (Pág. 34) 
 
* Francisco Cárdenas Cruz, Pulso Político 
 
Portal pulsopolitico.com: “Insistentes, las versiones de que ante los pasos que escucha cada vez con 
más fuerza a su alrededor, Elba Esther Gordillo ha comenzado a deshojar la margarita para decidir, en el 
próximo Congreso Nacional del SNTE que habrá dentro de dos semanas, si continúa como presidenta 
vitalicia o si esta figura es suprimida para que el mando magisterial quede en manos del secretario 
general… La profesora chiapaneca mantiene una buena relación personal y política con el Presidente 
electo, quien, sin embargo, enfrenta presiones de diversos sectores para que, ‘autonomía sindical’ aparte, 
promueva una depuración en el poderoso sindicato que agrupa al profesorado del país…”. (Portal 
pulsopolitico.com) 

 
INFORMACIÓN GENERAL 

 
* Presume FCH crear más carreteras que Fox 
 
Reforma.- El Presidente Felipe Calderón y el gobernador de Jalisco, Emilio González, contrastaron las 
obras de infraestructura impulsadas en este sexenio, para presumir que la administración saliente hizo más 
por Jalisco que el gobierno de Vicente Fox. En Zapotiltic, durante la inauguración de una etapa de la 
Autopista Guadalajara-Colima, Calderón aseguró haber quintuplicado los recursos que su gobierno destinó 
para carreteras en Jalisco en comparación con lo que hizo la pasada administración. (Pág. 9) 
 
* Ofrece Presidente indagatoria objetiva 
 
Reforma.- El Presidente Felipe Calderón ofreció la colaboración de la PGR para emprender una 
indagatoria eficaz, objetiva y confiable, tras el homicidio de José Eduardo Moreira. De gira por Colima, el 
Mandatario expresó las medidas que tomó tras conocer ese crimen. “No hay palabras suficientes para 
calificar la bajeza de la cobardía ocurrida el día de ayer en el estado de Coahuila, comprendo y respeto el 
profundo dolor que ello causa a sus familiares y amigos. Quiero señalar que he dado instrucciones 
precisas a la Procuraduría General de Justicia del estado de Coahuila”, dijo. (Pág. 5) 
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* Anunciará Calderón yacimiento 
 
Reforma.- Un nuevo descubrimiento de petróleo en aguas profundas del Golfo de México podría ser 
anunciado hoy por el Presidente Felipe Calderón. El pozo Supremus, que Pemex perfora en la zona 
conocida como Cinturón Plegado Perdido, frente a las costas de Tamaulipas, dio indicios de tener crudo… 
Según la Comisión Nacional de Hidrocarburos, en Supremus se pretende encontrar petróleo crudo ligero y 
con poco azufre, uno de los más cotizados en el mercado internacional. Éste sería el segundo hallazgo de 
crudo en poco más de un mes, pues apenas el 28 de agosto el Presidente Calderón anunció que el pozo 
Trión, el primero en la zona, había arrojado petróleo. A Trión y Supremus le seguiría Maximino, un tercer 
pozo que representará para Pemex uno de los proyectos más difíciles en aguas profundas. (Reforma PP) 
* Ferrari va a EU por caso jitomate 
 
Excélsior.- El Secretario de Economía, Bruno Ferrari, fue a la ciudad de Chicago, Illinois, para dar 
seguimiento a la problemática que enfrentan los productores mexicanos de jitomate luego de que el 
Departamento de Comercio de Estados Unidos anunció de manera preliminar dar fin al acuerdo libre 
de arancel que rige a las exportaciones mexicanas de la hortaliza desde 1996. (Pág. 13-Dinero)  
 
* Se rebelan dirigentes sindicales en Senado 
 
El Universal.- Los cuatro dirigentes sindicales integrantes de la bancada del PRI en el senado pidieron 
no reabrir la discusión sobre transparencia y democracia sindical, con el argumento de que ya existe la 
obligación de rendir cuentas a los trabajadores. En la discusión de la reforma laboral los senadores 
Isaías González Cuevas, Armando Neyra, Joel Ayala Almeida y Carlos Romero Deschamps, líderes de 
la CROC, CTM, de los burócratas y de los petroleros, respectivamente, solicitaron al coordinador 
priísta, Emilio Gamboa, no reabrir la discusión respecto a los temas eliminados por los diputados en la 
reforma laboral. En entrevista, Gamboa descartó división e ingobernabilidad entre la fracción priísta. 
Cualquiera de los 54 senadores integrantes de la bancada está en su derecho de opinar, pero el 
dictamen se decidirá en las comisiones del Trabajo y Estudios Legislativos, señaló. (El Universal 
Ocho Columnas) 
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SEP IMPARTE CONOCIMIENTO FINANCIERO COMO PARTE DE LA FORMACIÓN DE CALIDAD 
EDUCATIVA: JOSÉ ÁNGEL CÓRDOVA 

 

 

 Inaugura titular de la SEP la Reunión Regional para las Américas y El Caribe 2012 del 
Movimiento Child and Youth Finance International.  

 El evento tiene el objetivo de analizar acciones conjuntas en beneficio de niños y jóvenes, a 
partir de la educación financiera. 

 En el marco de la Reforma Integral de la Educación Básica, el Gobierno de la República ha 
emprendido programas para fortalecer el conocimiento de la economía y las finanzas. 

 

En los últimos seis años, el centro de la transformación educativa emprendida por el Gobierno 
de la República ha sido la calidad, para que todos los estudiantes del país cuenten con las 
herramientas del conocimiento y participen con éxito en el mundo de hoy, aseguró el Secretario de 
Educación Pública, Doctor José Ángel Córdova Villalobos, al iinaugurar la Reunión Regional para las 
Américas y El Caribe 2012 del Movimiento Child and Youth Finance International. 
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En el marco de la Semana de la Educación Financiera, el titular de la SEP subrayó que la 
dinámica económica actual en el mundo demanda que desde la niñez se adquieran elementos básicos 
de la cultura financiera, como elementos fundamentales para insertarse en la vida y el trabajo.  

 

Puntualizó que la SEP ha emprendido programas como el de Formación Económica y 
Financiera, dirigido a la preparación de los profesores en la materia y que, ante sus resultados 
positivos, la información de estos programas ha sido incluida en los libros de texto gratuito desde el 
ciclo escolar 2010-2011, en el marco de la Reforma Integral de la Educación Básica.  

 

En el Salón Hispanoamericano, ubicado en las instalaciones de esta Secretaría, Córdova 
Villalobos hizo un reconocimiento a los organismos internacionales, las instituciones públicas 
nacionales, las empresas, las fundaciones y las organizaciones civiles que participan en el impulso de 
foros como Child and Youth Finance International, en donde se analizarán temas torales como el 
combate al desempleo juvenil y a la pobreza, entre otros.  

 

De igual manera, destacó la labor que ha realizado el Instituto Mexicano de la Juventud 
(IMJUVE), a través del programa Condusef Joven, en el cual se exponen 12 sencillos pasos para tener 
una mejor situación financiera, desde cómo elaborar un presupuesto de ingresos y egresos personales 
hasta cómo evitar sobre endeudarse.  

 

Ante representantes de organismos nacionales e internacionales y expertos de América Latina y 
el Caribe, el encargado de la política educativa del país subrayó que en el Gobierno del Presidente 
Felipe Calderón existe la convicción de que la salud financiera de un país como México “comienza 
desde la infancia y se afianza en la juventud, con educación y más educación”, por lo que se han 
impulsado acciones encaminadas a fortalecer esta área del conocimiento.  

 

Sin embargo, agregó, se requiere una acción conjunta entre sociedad y gobierno, de ahí que en 
esta reunión, donde participan expertos de América Latina y el Caribe, se aportarán las herramientas 
conceptuales necesarias para que haya más oportunidades económicas y financieras para todos los 
países del área.  
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En su oportunidad, el director general del IMJUVE, Miguel Ángel Carreón Sánchez, destacó que 
esta reunión internacional, que se realizará los días 4 y 5 de octubre, se traducirá en acciones para 
abordar el tema de la educación financiera entre los niños y jóvenes de México y de toda 
Latinoamérica.  

 

Puntualizó que el trabajo conjunto del IMJUVE y la Comisión Nacional para la Protección y 
Defensa de los Usuarios de Servicios Financieros (Condusef) busca incidir en el incremento de la 
formación entre los niños y jóvenes mexicanos para que vean el tema como algo “que los involucra de 
manera directa”. 

 

Por su parte, la Coordinadora Ejecutiva del Comité de Educación Financiera de la Asociación de 
Bancos de México, Loreto García Muriel, aplaudió las acciones emprendidas por la SEP para impulsar 
la educación financiera entre las niñas, los niños y los jóvenes, así como el incorporarla en los libros de 
texto, pues “todo lo que se aprende en la infancia, difícilmente se olvida”.  

 

En el acto inaugural estuvieron presentes la Directora Ejecutiva de Child and Youth Finance 
Intenational, Jeroo Billimoria; el Vicepresidente Técnico de la Condusef, Luis Fabre Pruneda, y el 
Director de Vinculación Institucional del Banco de México, Calixto Mateos Hanel. 
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Instala la SEP ocho mesas de trabajo con el grupo de transición de 
Peña Nieto 

LAURA POY SOLANO 

Definirán una agenda de los temas prioritarios en el sistema educativo nacional 

La Secretaría de Educación Pública (SEP) instaló ocho mesas de trabajo con el equipo de transición 
del presidente electo, Enrique Peña Nieto, para conocer el estado que guarda la dependencia y definir 
una agenda de temas prioritarios del sistema educativo nacional. 

Fuentes de la dependencia confirmaron que desde el pasado viernes se reunieron en la residencia 
oficial de Los Pinos, el coordinador del equipo de Peña Nieto para educación, Aurelio Nuño Mayer, con 
el secretario de Educación, José Ángel Córdova Villalobos; los subsecretarios de Educación Básica, 
Francisco Ciscomani; Miguel Ángel Martínez, de Educación Media Superior; y Rodolfo Tuirán 
Gutiérrez, de Educación Superior, así como el oficial mayor, Guillermo Bernal. 

Por cada una de las subsecretarías habrá un equipo de trabajo, al que se sumarán los de juventud y 
deportes, en el que participarán el Instituto Mexicano de la Juventud, que encabeza Miguel Ángel 
Carreón Sánchez. 

También fue creada una mesa de trabajo con la Oficialía Mayor de la SEP en temas como reforma a 
las normales y escuelas de tiempo completo. 

En esta etapa, destacaron,“ya hay consultas de trabajo en las que pueden participar los subsecretarios 
o sus coordinadores de asesores para aportar toda la información que se requiera al equipo de 
transición”. 

Con el nombramiento de Francisco Bolívar Zapata, como responsable en el equipo de transición para 
los temas de ciencia, tecnología e innovación, el pasado 27 de septiembre, y de María Cristina García 
Cepeda, como coordinadora de cultura, “se completó una parte de las agendas que aún no estaban 
cubiertas. 

En el caso de cultura, cuyo nombramiento es el más reciente, la mesa de trabajo con el Consejo 
Nacional para la Cultura y las Artes y otras áreas podría instalarse la próxima semana”. 

En el contexto de la Semana de la Educación Financiera, José Ángel Córdova Villalobos subrayó que 
la dinámica económica mundial actual demanda que desde la niñez se adquieran elementos básicos 
de cultura financiera, como algo fundamental. 
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Al inaugurar la Reunión Regional para las Américas y El Caribe 2012 del Movimiento Child and Youth 
Finance International, puntualizó que la dependencia ha emprendido programas como el de Formación 
Económica y Financiera, dirigido a la preparación de los profesores en la materia y que, ante sus 
resultados positivos, la información de estos programas ha sido incluida en los libros de texto gratuito 
desde el ciclo escolar 2010-2011, en el contexto de la Reforma Integral de la Educación Básica 
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Abuso en el consumo de alcohol, cuarta causa de muerte en el 
país 

ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ 

Hay 27 millones de bebedores de 12 a 65 años, de los cuales 4 millones son dependientes 

Aunque 27 entidades cuentan con leyes que regulan la venta de éstas no siempre se aplican 

 
La Sociedad Mexicana de Neurología y Siquiatría realizó un foro en el Hospital General para 

conmemorar su 75 aniversario. En la imagen, su presidente, el siquiatra Francisco Schnaas, y Julio 
Sotelo  

El abuso en el consumo de alcohol representa la cuarta causa de muerte en México y está asociado 
con más de 60 enfermedades en jóvenes y adultos jóvenes. 

Entre los primeros, de 15 a 29 años de edad, la segunda causa de defunción son los accidentes de 
tránsito por conducir en estado de ebriedad. Neurólogos y siquiatras advirtieron sobre los riesgos de 
enfermedad que, además del hígado, incluye daño renal y del páncreas; en los casos más graves, los 
males llegan al cerebro y generalmente son irreversibles. 

Durante el foro conmemorativo del 75 aniversario de la Sociedad Mexicana de Neurología y Siquiatría 
se presentaron los resultados en el Distrito Federal del programa Conduce sin Alcohol, sobre todo para 
reducir 30 por ciento la mortalidad a causa de accidentes de tránsito. 
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Nora Leticia Frías Melgoza, subsecretaria de Participación Ciudadana y Prevención del Delito de la 
Secretaría de Seguridad Pública del Distrito Federal, expuso que en el país hay 27 millones de 
bebedores de 12 a 65 años de edad, de los cuales 4 millones ya tienen dependencia. 

Dato revelador de la permisividad social para la ingesta de alcohol lo da el hecho de que entre los 
adolescentes, 68 por ciento de los varones y 60 por ciento de las mujeres ya han consumido alguna 
bebida embriagante. 

La funcionaria advirtió sobre las graves consecuencias del consumo nocivo de licores y cervezas. A 
causa de percances viales donde hay presencia de alcohol, todos los días mueren 55 personas en el 
lugar de los hechos, más de 2 mil son hospitalizadas y de éstas 110 quedan con discapacidad 
permanente, dijo. 

Bernardo Tanur, jefe de Calidad del Centro Médico ABC, advirtió que el impacto más visible del 
consumo nocivo del alcohol es social, aunque el aspecto clínico no debiera dejarse de lado. Comentó 
sobre los daños que sufre el hígado, órgano que puede ser afectado también por niveles elevados de 
colesterol, triglicéridos y por alcoholismo. 

Entre los individuos obesos, dijo, si bien desarrollan hígado graso, tal vez no les pasaría nada, pero 
cuando le agregan bebidas embriagantes en exceso, en el transcurso de seis meses a un año ya 
tienen cirrosis hepática, enfermedad incurable que también está entre las principales causas de 
defunción entre varones. 

En cuanto a la afectación del sistema nervioso central, Francisco Schnaas, siquiatra y presidente de la 
Sociedad de la materia, explicó que el primer síntoma es el delirium tremens, el cual se presenta 
cuando un bebedor repentinamente deja de consumir y al cabo de tres o cuatro días presenta 
convulsiones y pensamientos negativos, entre ellos que alguien lo quiere envenenar o matar. Luego 
sigue la alucinosis alcohólica: los enfermos escuchan voces, y en una tercera etapa aparece la sicosis 
con dificultades para mantener el equilibrio y fallas de memoria importantes, al grado de no poder 
recordar qué desayunaron y en ocasiones tampoco pueden decir dónde se encuentran. Una vez que 
los pacientes presentan alucinaciones los daños al sistema nervioso central son irreversibles. 

Con relación a los tratamientos clínicos para curar la adicción al alcohol, los siquiatras comentaron 
sobre los avances en esta área, la importancia de las terapias sicológicas y el apoyo familiar para 
lograr la recuperación del paciente. 

El gobierno federal ha hecho poco para reducir los niveles de consumo nocivo, pues aunque 27 
entidades tienen leyes que regulan la venta de alcohol, la garantía de su aplicación se limita a algunas 
disposiciones reglamentarias dispersas, apuntó Frías Melgoza. 
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Al referirse a los resultados del programa Conduce sin Alcohol, cuya principal estrategia es el 
alcoholímetro, la funcionaria comentó que desde 2003, cuando entró en operación, se han realizado 
410 mil pruebas a los automovilistas y 109 mil remisiones a los centros de sanciones administrativas El 
torito.  

Entre 2003 y 2011, se redujo 30 por ciento la mortalidad al pasar de 640 a 149 fallecimientos en 
accidentes de tránsito en la capital del país. 
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Se logró detener crecimiento de la obesidad y el sobrepeso: 
Chertorivski 

CAROLINA GÓMEZ MENA 

Datos de la Encuesta Nacional de la Salud y Nutrición 2011, la cual será presentada por la Secretaría 
de Salud (Ssa) en las próximas semanas, indican que “se ha logrado detener el crecimiento” del 
sobrepeso y la obesidad en la población mexicana, señaló el titular de la citada dependencia, Salomón 
Chertorivski. 

El secretario resaltó que el paso siguiente será disminuir los porcentajes, pues hoy siete de cada 10 
mexicanos padecen esta condición y en el caso de los niños de entre cinco y 11 años de edad, 4 
millones la padecen. 

Durante la presentación en el Papalote Museo del Niño del libro Niños y niñas por un México sin 
obesidad, el funcionario refirió que la presentación de los resultados de la encuesta –que se encuentra 
en proceso de impresión– se hará antes de que concluya la actual administración. 

Apuntó que pese a que se frenó el alza de casos de obesidad y sobrepeso, México sigue en los 
primeros lugares mundiales en la incidencia de esta enfermedad. Comenzó su crecimiento acelarado a 
partir de los años 80 y, aunque los factores que han incidido en esta situación son múltiples, uno de los 
que más han impactado es el abaratamiento de los productos calóricos. 

“Son múltiples las variables que afectan una ingesta mayor de la que requiere el cuerpo y una actividad 
física que no quema las calorías que ingerimos. La que más ha impactado en décadas recientes es el 
abaratamiento de productos con mayores y malas calorías que han llegado a todo el país”, explicó. 

Del libro que se presentó señaló que busca concientizar a los niños de quinto y sexto grado de primaria 
sobre los riesgos de la obesidad y la necesidad de cambiar hábitos de vida. 

“Se calcula que casi una tercera parte de los niños del país tienen problemas de sobrepeso y 
obesidad; cuatro de cada 10 no realizan actividad física y en promedio pasan 12 horas (a la semana) 
viendo televisión”, abundó. 

Respecto de la vacuna contra la influenza para la temporada invernal indicó que empezará a aplicarse 
a partir de 15 de octubre y que se contará con unas 22 millones de dosis para la población susceptible, 
esto es, niños de entre seis meses y cinco años, para los mayores de 60 años, las mujeres 
embarazadas y para cualquier persona que presente alguna circunstancia de salud que lo haga más 
vulnerable a esta enfermedad. 
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Interlocución permanente SEP-Hacienda para evitar los recortes, 
asegura Tuirán 

LAURA POY SOLANO 

En cuanto solventen los requerimientos, “los fondos serán liberados y dejarán de ser reservas” 

El subsecretario de Educación Superior, Rodolfo Tuirán Gutiérrez, aseguró que mantiene una 
“interlocución permanente” con una autoridades de la Secretaria de Hacienda y Crédito y Público 
(SHCP) para evitar que las “reservas” presupuestales aplicadas a universidades públicas “se 
conviertan en recortes”. 

Luego de inaugurar el Encuentro Nacional de Abogados de Instituciones Públicas de Educación 
Superior, en entrevista reconoció que la retención de recursos afecta a las principales casas de estudio 
federales, entre ellas la Universidad Nacional Autónoma de México y el Instituto Politécnico Nacional 
(IPN), en un proceso que, aseguró, “ha sido selectivo”. 

Indicó que las autoridades hacendarias tienen identificadas partidas presupuestarias “específicas en 
las cuales se requería saber en qué etapas están del ejercicio de estos recursos. Una vez que las 
instituciones solventen esos requerimientos, estoy seguro de que los fondos serán liberados y dejarán 
de ser reservas”. 

En cuanto a las metas presupuestales para el año próximo, reconoció que la obligatoriedad de la 
educación media superior generará “fuertes presiones presupuestales, pues cada año se deben 
incrementar los recursos para este nivel educativo en el orden de 10 mil a 14 mil millones de pesos 
anuales”, mientras para educación superior consideró que se debe aumentar un promedio de 17 mil 
millones de pesos por año, si se quieren alcanzar las metas de cobertura establecidas por la 
Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (Anuies). 

Advirtió que se debe avanzar de forma simultánea en la cobertura de educación media y superior “sin 
que necesariamente tengamos las previsiones presupuestarias correspondientes. Esto implicará 
reformas fiscales para hacer viables estos esfuerzos”. 

En tanto, Yoloxóchitl Bustamante Díez, directora general del IPN, informó que la SHCP les solicitó las 
claves de los recursos que se mantienen en “reserva”, por lo que están a la espera de que “de un 
momento a otro puedan ser liberados, pues el compromiso es que sea en octubre, esto nos permitiría 
cerrar el año fiscal el 30 de noviembre, como corresponde”. 
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Sin embargo, destacó que debido a esta retención del financiamiento público de la institución, “nos 
vimos obligados a buscar internamente un monto para cubrir el incremento salarial y prestaciones” 
pactados con los trabajadores por cerca de 260 millones de pesos. “No podíamos decir: ‘espérate a 
que nos lleguen los recursos para cobrar’”, e indicó que ya han recibido esos fondos. 

En cuanto a las demandas presupuestales para 2013, agregó que las necesidades de crecimiento en 
cobertura, infraestructura y equipamiento requieren de un aumento de al menos 20 por ciento en los 
recursos federales que se destinan al IPN, es decir, “solicitaremos que al menos nos incrementen los 
fondos en 2 mil 200 millones de pesos, pues tan sólo en cobertura de 2009 a la fecha hemos 
aumentado en 9 mil estudiantes”. 

Cuestionada sobre el deceso de un alumno de bachillerato de esa casa de estudio, quien al parecer 
sufrió un accidente mientras realizaba deportes, señaló que se están realizando las investigaciones 
pertinentes, pero reconoció que enfrentan un problema “ancestral” con la falta de mantenimiento en 
sus instalaciones, pues explicó que el presupuesto para estas tareas “es muy limitado y no nos 
alcanza”. 

Agregó que uno de los pendientes presupuestales es concluir con el reforzamiento sísmico de cuatro 
edificios del campus Zacatenco, así como concluir las obras de la nueva Escuela Superior de Ciencias 
Biológicas y avanzar en el equipamiento de laboratorios. 
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“Exigiremos presupuestos acordes con la necesidad del país del 
siglo XXI” 

ALFREDO MÉNDEZ 

La comunidad científica y tecnológica de México entregó este jueves al Poder Judicial Federal la 
denominada Agenda Nacional en Ciencia, Tecnología e Innovación, que en lo fundamental propone 
invertir uno por ciento del producto interno bruto (PIB) del país en esos rubros durante la próxima 
administración federal. 

Durante el acto, efectuado en las instalaciones de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), 
ante la presencia del presidente del máximo tribunal, ministro Juan Silva Meza, el rector de la 
Universidad Nacional Autónoma de México, José Narro Robles, destacó que México tiene una deuda 
histórica con la pobreza y la desigualdad, y destacó que sólo con mayor inversión en educación, 
ciencia y tecnología se saldará esa deuda. 

En su turno, el ministro Silva Meza, quien habló en representación del Poder Judicial Federal, sostuvo 
que la cúpula judicial y la comunidad jurídica “haremos de la ciencia una prioridad de Estado, para 
exigir la asignación de presupuestos acordes con las necesidades del país en el siglo XXI”. 

 
El rector de la UNAM, José Narro Robles, y el presidente ministro de la SCJN, Juan Silva Meza, antes 

de la entrega del documento que tuvo lugar en la zona de los murales de José Clemente Orozco 

El también presidente del Consejo de la Judicatura Federal refirió que una justicia de vanguardia, 
preocupada por el respeto de los derechos humanos, no puede tener cabida en un espacio ajeno a los 
avances de la ciencia, “por eso celebramos que las instituciones científicas del país hayan pensado en  
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el Poder Judicial de la Federación para compartir las propuestas planteadas por los especialistas de la 
ciencia y la tecnología (al nuevo gobierno federal que está por comenzar en diciembre próximo)”. 

Silva Meza refirió que los ministros, magistrados y jueces no sólo difundirán las propuestas 
presentadas en un compendio elaborado por instituciones de educación pública y privada, sino que 
“participaremos activamente para poner en marcha una relación más cercana con la ciencia, porque 
quienes nos dedicamos a la profesión jurídica debemos estar conscientes de que la legitimización 
social de nuestra especialidad se deriva de un actuar objetivo e informado, alejado de cualquier 
dogmatismo y más bien cercano siempre a la ciencia”. 
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Las sociedades deben tomar la decisión final: López Otín 
LAURA POY SOLANO 

Ante el reto de generar nuevos conocimientos científicos y avances tecnológicos, México tiene una 
oportunidad extraordinaria para invertir en este sector, porque “nada mejor que un nuevo gobierno para 
fortalecer este compromiso”, afirmó Carlos López Otín, científico español galardonado con el premio 
México de Ciencia y Tecnología 2011. 

En conferencia de prensa, donde dio a conocer la jornada de conferencias que dictará en varias 
universidades del país, destacó que en un contexto mundial de crisis la principal amenaza es que se 
pierda el “hilo conductor” de una generación de científicos con sus estudiantes, ante la falta de 
oportunidades para incorporarse a la investigación de alto nivel y “que todo el esfuerzo hecho durante 
años esté en riesgo de desaparecer”. 

Cercano, el acceso a una “medicina personalizada” 

El experto en bioquímica y biología molecular destacó que los grandes retos científicos que enfrenta la 
humanidad, como descifrar el genoma de los tipos de cáncer que más afectan a la población, es una 
tarea en la que “no hay atajos, y cada vez está más cerca lo imposible del mundo de lo posible, como 
el acceso a una medicina personalizada”. 

Sin embargo, enfatizó que este conocimiento en campos como la genómica, genética y biología 
también demandarán a las sociedades futuras la toma de decisiones. “Ya no se vale decir: ‘yo soy de 
otro campo del saber’, porque las decisiones nos competen a todos en temas como la reprogramación 
celular, que va a cambiar la forma en que entendemos dónde empieza la vida”. 

Se trata, insistió, de temas en los que “todos debemos aportar, y tener opiniones muy bien 
argumentadas, porque las definiciones finales no son cuestión de los científicos, sino de la sociedad. 
Los especialistas pueden dirigir la conversación, pero la sociedad debe tomar la decisión”. 

En la sede del Consejo Nacional para la Ciencia y la Tecnología, López Otín, quien impartirá nueve 
conferencias magistrales en universidades y centros de investigación del país, destacó que en el 
conocimiento del cáncer se ha avanzado de forma “muy rápida, pues en nuestro proyecto sobre 
leucemia hace tres años logramos obtener el genoma completo de cuatro pacientes, tarea que nos 
llevó dos años, pero logramos completar 200 genomas en pocos meses”. No obstante, se requieren 
500 genomas de cada uno, tarea difícil, pero que concluiremos en pocos años”. 
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Se suman al paro el plantel Zacatenco de la ENCB, Enfermería y 
Economía 

LAURA POY SOLANO 

Estudiantes del Instituto Politécnico Nacional (IPN) informaron que se mantiene el paro que estalló el 
pasado martes en la Escuela Nacional de Ciencias Biológicas (ENCB), ubicada en el casco de Santo 
Tomás, para exigir que la Secretaría de Hacienda y Crédito Público no aplique el recorte de 156 
millones de pesos a esa casa de estudios. 

A las protestas se sumaron las escuelas superiores de Enfermería y Obstetricia, Superior de Economía 
y el plantel de ENCB en Zacatenco. 

Los inconformes dieron a conocer que en diversas asambleas estudiantiles “se acordó la toma pacífica 
de las instalaciones”. 

Agregaron que alumnos de la Escuela Superior de Contabilidad y Administración también impulsan la 
suspensión de actividades académicas. En tanto, la directora general del IPN, Yoloxóchitl Bustamante 
Díez, afirmó que se trata de un movimiento “muy extraño, porque por una parte detectamos que sus 
megáfonos tienen las siglas del sindicato independiente de trabajadores, y después arranca un paro 
con la conmemoración del 2 de octubre, lo que consideramos que se debe recordar”. 

Después esta agenda “cambió para incluir protestas contra la reforma laboral, que no les afecta, 
aunque comprendemos que por solidaridad nacional se sumen, y ahora estamos a la espera de que 
nos entreguen su pliego petitorio que no sabemos en qué vaya a consistir”. 

Sin embargo, alumnos de la ENCB del casco de Santo Tomás aseguraron que ayer entregaron el 
pliego petitorio de seis puntos a las autoridades de la escuela y a la dirección general del Politécnico, 
en el cual demandan como primer punto que Bustamante Díez realice las gestiones necesarias para 
evitar cualquier recorte presupuestal. 

Los inconformes insistieron en que parte de sus demandas están orientadas a que se transparenten 
los recursos que se destinan a la ENCB y que se definan las “necesidades presupuestales de cada 
carrera y cómo van a aplicarse esos fondos”. 

Decenas de alumnos aseguraron que pernoctarán en las escuelas de la unidad Lázaro Cárdenas para 
impedir que sean reabiertas las instalaciones y con esto evitar “nuevos conatos de violencia como los 
que hemos tenido con autoridades administrativas, quienes a base de empujones y amenazas 
pretenden recuperar las escuelas”. 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

05/10/12 POLITICA 10 

 
Seis de cada 10 niños sufren violencia en el país: CNDH 

De acuerdo con datos del Fondo de Naciones Unidas para la Infancia (Unicef), seis de cada 10 niños 
en México padecen violencia en su casa o escuela, y es principalmente la madre quien los agrede de 
manera física o verbal, advirtió la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH). 

En un comunicado, el organismo dirigido por Raúl Plascencia Villanueva indicó que las agresiones que 
sufre la mayoría de los 32.5 millones de menores de 14 años afectan su salud, desarrollo físico y 
autoestima, lo que a la vez les causa apatía, timidez, ansiedad y bajo desarrollo académico. 

Por lo anterior, señaló que en todas las entidades de gobierno se deben redoblar los esfuerzos para 
proteger a la niñez, para lograr un ambiente libre de violencia, y recordó que –por medio de foros y 
cursos de capacitación en escuelas primarias y secundarias– desde marzo de 2009 se realiza la 
campaña para abatir y eliminar la violencia escolar, gracias a la cual se favorece el conocimiento de los 
derechos de niños y adolescentes. 
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Realizará #YoSoy132 asamblea general en la UACM pese al paro 
LAURA POY Y ARIANE DÍAZ 

Integrantes de la comisión de prensa y comunicación del movimiento #YoSoy132 señalaron que, pese 
a que la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM) se mantiene en paro de labores 
desde hace más de un mes, la décima asamblea general interuniversitaria se realizará en el campus 
de San Lorenzo Tezonco, aunque reconocieron que “tenemos sedes alternativas por si en último 
momento no hay las condiciones necesarias para hacerla”. 

Agregaron que hay acercamiento con el Gobierno del Distrito Federal (GDF) para que “se garantice 
seguridad a los voceros, observadores y la prensa”, aunque descartaron solicitar resguardo de 
elementos policiacos. 

Expresaron que este viernes se definirán los detalles de logística en una reunión entre las comisiones, 
pero hasta el momento se tienen previstas diversas medidas de seguridad dado el contexto en que se 
encuentra esa casa de estudios. 

Magali Barreto, vocera de la asamblea local de Posgrado de la Universidad Nacional Autónoma de 
México, refirió que los asistentes a la asamblea deberán presentar una credencial o identificación “para 
garantizar que no haya infiltrados”. 

En tanto, Vladimir Chorny, de la Facultad de Derecho de la UNAM, apuntó que “por seguridad básica” 
los asistentes a la asamblea sólo podrán transitar por algunas zonas del campus universitario, a fin de 
evitar “riesgos”. 

En el encuentro, en el que se prevé la asistencia de más de 100 voceros de asambleas locales y 
estatales, así como más de 200 observadores, se hará un balance general del movimiento, y se 
establecerán las acciones para fortalecer su programa de lucha. 

En un comunicado, dirigido a las asambleas estudiantiles que integran el movimiento, se convoca a 
acudir al campus de la UACM, aunque se reconoce que las labores de organización se vieron 
“aletargadas” debido al conflicto que enfrenta esa casa de estudios, por lo que solicitaron la 
“comprensión” de los asistentes. 

Por ello demandaron que éstos participen en los esfuerzos organizativos del encuentro, e incluso 
aporten donativos de 50 pesos por persona para el pago de alimentos, ya que los trabajos de la 
asamblea se prolongarán durante todo el fin de semana. 
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Diseñan profesores de derechos humanos plan de trabajo de 
políticas en la materia 

ARIANE DÍAZ 

El noveno Encuentro de la Red de Profesores e Investigadores de Derechos Humanos de México 
concluyó con la elaboración de un documento base para dar continuidad a una política de Estado en la 
materia. 

Gloria Ramírez, coordinadora de la Cátedra Unesco de Derechos Humanos de la Universidad Nacional 
Autónoma de México, señaló que en dicha reunión se diseñó el programa de trabajo 2013-2014, cuyos 
ejes rectores son favorecer la investigación, relanzar el diagnóstico para ver avances en educación en 
derechos humanos, diseñar un mecanismo de seguimiento a las recomendaciones, elaborar una red 
de educadores, contar con un boletín y difundir el Programa Nacional de Educación en Derechos 
Humanos. 

Además, se planteará al nuevo gobierno que el Plan Nacional de Desarrollo integre una perspectiva de 
derechos humanos y se asuma el compromiso de desarrollar el plan de educación en esa materia. 

Los participantes, procedentes de organizaciones civiles, instancias gubernamentales e instituciones 
académicas de diversas partes de la República, buscan que en cada entidad haya un plan estatal de 
derechos humanos para involucrar a las autoridades locales a que trabajen en coordinación con el 
nivel federal y la sociedad civil. 

“Buscamos que el impulso sea desde instancias como universidades, para que los cambios de 
gobierno no afecten a los profesores, porque esto es un plan de la base para arriba. 

“Las universidades asumimos el papel que nos toca en ser formadoras en investigación pero se tiene 
que favorecer a las instancias correspondientes con apoyos a la investigación en educación en 
derechos humanos”, apuntó. 

Agregó que la Secretaría de Educación Pública debe hacer una revisión profunda del enfoque que 
tiene de los derechos humanos, toda vez que no se trata de un contenido más, sino que debe ser 
fundamento de los planes y programas y eso es un replanteamiento que tendrá que asumir la próxima 
administración. 
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Protesta CNTE por reforma laboral 
ERNESTO MARTÍNEZ ELORRIAGA 

Corresponsal 

Morelia, Mich. Integrantes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) y 
sindicatos adheridos a la Asociación de Trabajadores del Estado de Michoacán bloquearon la línea del 
ferrocarril, a la altura de la colonia Tres Puentes, en esta capital, así como el acceso a la terminal 
portuaria de Lázaro Cárdenas, en protesta contra la reforma laboral del presidente Felipe Calderón, 
que actualmente se discute en el Senado. A la protesta se sumaron alumnos de la Normal Rural de 
Tiripetío y habitantes de la población purépecha de Cherán, quienes retuvieron vehículos de empresas 
trasnacionales en la carretera que comunica a Carapan. Además tomaron algunas casetas de la 
autopista Siglo 21. A las 16 horas concluyeron las manifestaciones. 
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Instalan hoy mesa para resolver crisis en UACM 

LAURA GÓMEZ Y BERTHA TERESA RAMÍREZ 

El jefe de Gobierno me pidió coadyuvar, antes de que escale el conflicto, señala el funcionario 

“Mi amiga Esther está preocupada por la situación” 

El secretario de Educación del Distrito Federal, Salvador Martínez della Rocca, señaló que hoy se 
instalará la mesa de diálogo resolutiva en Casa Lamm, con miras a solucionar el conflicto que vive la 
Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM), a propuesta del Consejo Estudiantil de Lucha, 
consejeros universitarios en defensa del voto y el Foro Académico. 

Se trata, dijo, de un primer camino, donde participarían dos comisiones: una integrada por la rectora y 
nueve consejeros universitarios –con base en las actas de escrutinio– de los sectores académico y 
estudiantil, y otra formada por cinco estudiantes del CEL e igual número de consejeros universitarios, y 
del Foro Académico. 
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Además se invitará a la Asamblea Legislativa, organizaciones de derechos humanos y las secretarías 
de Educación y de Gobierno como testigos; así como a Enrique Dussel, Héctor Díaz Polanco y Manuel 
Peimbert, entre otras personalidades, en calidad de observadores, para dar legitimidad a la decisión 
que tome el consejo electoral en la instalación legal del tercer Consejo Universitario. 

De acuerdo con sus argumentos, dicho órgano fue constituido sin quórum y es necesario reponer el 
proceso, para que el consejo forme un colegio electoral que analice las impugnaciones de nueve 
consejeros, lo cual “no es una solicitud deschavetada. Y estamos a la espera de que la otra parte 
proponga algo y sean tema de debate de la mesa de diálogo”. 

El funcionario informó que la propuesta y la ruta para la solución del conflicto que dieron a conocer 
estos grupos el pasado 28 de septiembre se las entregó ayer al jefe de Gobierno, Marcelo Ebrard, 
quien “me pidió coadyuvar a instalar una mesa de diálogo con ambas partes, donde nos pongamos 
todos de acuerdo en cómo se debe ya resolver el conflicto, antes de que escale la violencia”. 

La utilización de hachas, pinzas y camionetas para recuperar y luego retomar el plantel Cuautepec “no 
es posible, porque somos universitarios. Es urgente resolver ya esta situación por medio del diálogo, 
de la fuerza de la razón, pues la posibilidad de que pase algo grave está presente. Si por mí fuera, se 
resolvería hoy mismo, pero se requiere que las dos partes estén de acuerdo”, afirmó. 

“La rectora Esther Orozco, mi amiga, ha declarado que está preocupada por que se restablezca el 
diálogo, y por eso planteamos que se suspendiera la toma o retoma de planteles, pues ahí puede 
haber un enfrentamiento, que sería muy lamentable. Por eso pidieron los buenos oficios del secretario 
de Educación, quien estará este viernes en la mesa de diálogo resolutiva”, apuntó. 

Mencionó que está en la mejor disposición de atender a ambas partes, e incluso “les dije que les 
quedara claro que si me lo solicita Esther, que es mi amiga, desde luego le daré audiencia, así como al 
grupo de jóvenes y profesores que están en contra del paro, pues estamos en contra de resolver los 
problemas universitarios con la intervención de la fuerza pública y vamos a garantizar que en este 
gobierno no sucederá, lo solicite quien lo solicite. 

“Hoy tenemos la obligación de evitar que algo grave suceda, cuidando que no se violente la autonomía 
universitaria, por el bien de la UACM, de los profesores, de los estudiantes, de todos, y vamos a 
hacerlo”, afirmó el funcionario. 
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Pide Orozco calma a opositores al paro que claman uso de la 
fuerza 

BERTHA TERESA RAMÍREZ 
 

 
Estudiantes que demandan abrir los planteles protestaron ante la rectora Esther Orozco y lanzaron 

consignas contra este diario por la información publicada sobre la recuperación del campus Cuautepec 

Al responder a la exigencia de unos 200 estudiantes que se oponen al paro en la Universidad 
Autónoma de la Ciudad de México (UACM) de que intervenga la fuerza pública para desalojar los 
planteles tomados, la rectora Esther Orozco Orozco pidió un plazo de seis días para realizar las 
negociaciones correspondientes y dar salida al conflicto que se vive en esa casa de estudios. 

Indicó que si después de ese lapso no hay respuesta, “ustedes tienen toda la libertad de solicitar lo que 
consideren necesario para garantizar su derecho a la educación, el cual está consagrado en el artículo 
tercero constitucional”. 

En las oficinas administrativas de la UACM ubicadas en Eugenia y División del Norte, donde alrededor 
de las 13:30 horas estaban congregados los estudiantes, Orozco se dirigió a ellos: “Compañeros, 
estamos en una situación difícil; necesitamos su entusiasmo, su decisión y, desde luego, la decisión de 
las autoridades. Yo me comprometo con ustedes a que si no hay una respuesta adecuada en seis 
días, me sumo a las peticiones que hagan”. 
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Pero los estudiantes corearon “¡fuerza pública!”, “¡fuerza pública!”, y uno de ellos gritó: “¡En seis días 
puede haber un muerto!” “¡Fuerza pública!”, “¡fuerza pública!” 

Orozco respondió: “Compañeros, ellos buscan que haya un compañero lastimado porque, déjenme 
decirles, con ello tendrían la legitimación de lo que están haciendo y dejaremos a la universidad en la 
indefensión absoluta. Yo insisto, ¡no a la violencia, somos universitarios!” 

Un estudiante la cuestionó: “Con lo de las carpas (habilitadas para dar clases extramuros) sólo les 
interesa que sigamos estudiando, sin asegurarnos que va a haber quien nos proteja”. La rectora le 
contestó: “Yo me comprometo a que de la administración central vamos a mandar a las carpas quien 
los proteja y vamos a mandar también a alguien de la oficina del abogado general para que levante 
todas las actas y los defienda”. 

Otros estudiantes le dijeron que durante esos seis días no acudirían a las carpas, pues no existen 
condiciones de seguridad. “Además, nos espían”. 

Ante esto, Orozco afirmó: “Tienen que oírlo porque sé que me están escuchando. No tenemos miedo; 
que digamos no a la violencia no quiere decir que tengamos miedo y que no seamos capaces de 
aplicar la ley. Pido a los estudiantes y a los que han sido amenazados que presenten las denuncias 
ante la contraloría”. 

Durante alrededor de 30 minutos que duró el intercambio verbal entre la rectora y los estudiantes que 
se oponen al paro campearon también consignas como “¡Fuera La Jornada!”, al tiempo que se 
hostigaba con cámaras fotográficas y de video a la reportera, a la que con gritos le exigían que saliera 
del área, debido a la nota publicada este jueves sobre la recuperación del plantel Cuautepec. 

Por la tarde, la coordinación de comunicación social de la institución informó que la rectora Esther 
Orozco formó una comisión externa con personas de alto prestigio científico y académico que trabajan 
para que a corto plazo –estimado en seis días– se abran los planteles. 

Agregó que durante el encuentro con estudiantes, “Orozco explicó que el jefe de Gobierno capitalino, 
Marcelo Ebrard, está enterado de la situación de la UACM y que manifestó un compromiso de respeto 
total a la autonomía”. 
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Demandan privilegiar el diálogo 
RAÚL LLANOS, LAURA GÓMEZ Y ALEJANDRO CRUZ 

En distintos foros, actores de la vida política de esta ciudad se manifestaron en favor del diálogo y la 
concertación como estrategia para atender la problemática que enfrenta la Universidad Autónoma de la 
Ciudad de México (UACM), que tiene en paro sus cinco planteles desde el 3 de septiembre pasado. 

Para Marcelo Ebrard, jefe de Gobierno de esta capital, la vía por la que deberá transitar la comunidad 
uacemita para resolver su conflicto interno es la del diálogo, pues “siempre resuelve todo. La fuerza 
no”. 

–¿Podría recurrirse al uso de la fuerza pública para retomar los planteles que están en manos de 
paristas? 

–No, hombre. ¿Cómo? Sería imposible. Nosotros siempre hemos estado en esa línea (la del diálogo), 
y ahí seguiremos. 

El presidente de la Comisión de Derechos Humanos del Distrito Federal, Luis González Placencia, 
consideró preocupante que “la violencia siga escalando” en la UACM, por lo que pidió encontrar 
mecanismos inmediatos para restablecer el diálogo. Dijo que el uso de la fuerza pública debe ser la 
última opción para resolver el problema. 
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Presuntos porros provocaron a estudiantes que tomaron instalaciones y la policía intervino 

Riña y desalojo en la UABJO; dos detenidos y tres lesionados 

Los agentes estatales se quedarán en la universidad “el tiempo que sea necesario”: rector 

Catedrático lo acusa de enviar a los golpeadores 

Pugna por dirigir la Facultad de Idiomas 

 
Policías estatales entraron a la Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca, a petición del rector, para 

recuperar las instalaciones de la institución. Luego de una gresca entre presuntos porros y estudiantes de la 
Facultad de Idiomas Foto Carlos Salinas 
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En la Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca, un grupo de porros arremetió contra alumnos de la 

Facultad de Idiomas que se habían apoderado de las instalaciones en demanda de que se reconozca a Rufino 
Vázquez como director Foto Carlos Salinas 

 
OCTAVIO VÉLEZ ASCENCIO Y JORGE A. PÉREZ ALFONSO, Corresponsales 

Oaxaca, Oax., 4 de octubre. Una gresca entre presuntos porros y estudiantes de la Facultad de 
Idiomas de la Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca (UABJO) –que por la mañana habían 
tomado la ciudad universitaria– permitió a la policía estatal recuperar las instalaciones de la institución, 
con saldo de dos detenidos y tres heridos. 

Alrededor de las 6 horas, alumnos de idiomas se apoderaron de las instalaciones universitarias para 
demandar reconocimiento al catedrático Rufino Vásquez Manuel como director de esa facultad y el 
desconocimiento del actual, Diego González Algara, lo que dejó a más de 20 mil estudiantes sin 
clases. 

Dos horas más tarde un grupo de porros encapuchados ingresó al campus, prendió fuego a unas 
mantas que pendían de la reja y arremetió contra unos 30 estudiantes, uno de los cuales, Manuel 
Acevedo de San Miguel, fue golpeado en la cabeza con una barra de metal. 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

05/10/12 ESTADOS 35 

En la gresca se escucharon detonaciones de armas de fuego, por lo que policías estatales, autorizados 
por el rector Eduardo Martínez Helmes, entraron a la universidad. Los agentes detuvieron a dos 
presuntos porros no identificados que portaban armas blancas. Los estudiantes denunciaron que tres 
compañeros fueron golpeados. 

Martínez Helmes informó que las clases se reanudarán de manera paulatina y que la policía 
permanecerá “el tiempo que sea necesario” porque no puede permitirse que “grupos violentos” afecten 
a los universitarios. 

Dijo que inició un diálogo entre las partes en conflicto. Desde la semana pasada la facultad está 
ocupada por alumnos que exigen el reconocimiento de Vásquez Manuel como director. 

Diego González Salgara, director interino, acusó a Vásquez Manuel y a los catedráticos Laura 
Hernández y Rebeca Artusa Silvia Zúñiga de desestabilizar la escuela, al primero por pretender asumir 
la dirección a partir de una elección “irregular”. 

González Salgara refirió que se firmó un acuerdo para crear condiciones que permitan convocar a 
elecciones y señaló que Rufino Vásquez está inhabilitado para contender, pues enfrenta denuncias por 
corrupción. 

Vásquez Manuel rechazó las acusaciones y culpó al actual director de lo sucedido. Subrayó que si las 
autoridades determinan que su designación fue ilegal lo respetará. 

El catedrático responsabilizó al rector Martínez Helmes de utilizar porros para agredir a los estudiantes. 
Dijo que advirtió por teléfono al funcionario que si esa es “la vía de diálogo”, entonces “responderemos 
de la misma manera, aunque desconozco si él dio la orden de que entraran estas personas (los 
porros)”. 

Francisco Romo Reynoso, abogado general de la UABJO, informó que se interpuso ante la 
Procuraduría General de Justicia del estado una denuncia por despojo, lesiones y asociación 
delictuosa contra Rufino Vásquez por la toma de las instalaciones. 
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BCS: sigue el paro en los Cobach 
 
RAYMUNDO LEÓN, Corresponsal 

La Paz, BCS, 4 de octubre. Por segundo día consecutivo, agremiados al Sindicato Nacional de 
Trabajadores del Colegio de Bachilleres (Sntcobach) en Baja California Sur se mantienen en huelga en 
demanda de un incremento salarial de 20 por ciento y la revisión de diversas prestaciones, informó su 
dirigente, Isidro de Haro Hernández. 

La suspensión de actividades afecta a 6 mil 500 alumnos inscritos en los 11 planteles del Colegio de 
Bachilleres en el estado. Un centenar de jóvenes se manifestó este jueves frente al teatro de la ciudad 
de La Paz para exigir la reanudación de las clases. 

Haro Hernández explicó que hace tres meses depositó ante la Junta Local de Conciliación y Arbitraje 
el pliego petitorio, el cual se revisa cada dos años, pero hasta la fecha no ha habido oferta económica 
de la parte patronal. 

Subrayó que lo mínimo que aceptarían es el aumento salarial de 4.8 por ciento aplicado en el resto del 
país, aunque advirtió que también esperan mejoras sustanciales en las prestaciones estipuladas en el 
contrato colectivo de trabajo y algunas que se otorgan en otros subsistemas de la educación media 
superior. 

El líder sindical responsabilizó a las autoridades del Colegio de Bachilleres por la suspensión de 
labores. Aseguró que los trabajadores han sido “tolerantes en exceso”, pero no pueden permitir que se 
vulnere su derecho a percibir salarios y prestaciones justas. El Sntcocabh en Baja California Sur tiene 
500 agremiados de un total de 650 trabajadores del sistema. 
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Anuncia la AMC a los ganadores del Premio de Investigación 2012 
De la Redacción 

La Academia Mexicana de Ciencias (AMC) anunció a los ganadores del Premio de Investigación 2012 
para científicos jóvenes en las áreas de ciencias exactas, naturales, sociales, humanidades, ingeniería 
y tecnología. El galardón consta de diploma de reconocimiento y estímulo económico, que se 
entregarán en una ceremonia. La distinción se otorga desde 1961 y es la más importante que otorga la 
AMC a jóvenes varones que no hayan cumplido 40 años y a mujeres menores de 43, que realicen 
investigación en las áreas citadas. Los ganadores son José Gabriel Merino, del departamento de 
Física Aplicada del Centro de Investigación y de Estudios Avanzados, Unidad Mérida, del Instituto 
Politécnico Nacional en el área de ciencias exactas; José López Bucio del Instituto de Investigaciones 
Químico-Biológicas de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo por su trabajo en 
ciencias naturales, e Irasema Alcántara Ayala del Instituto de Geografía de la Universidad Nacional 
Autónoma de México en el rubro de ciencias sociales. En el área de humanidades, el premio es para 
Alexandra Cristina Pita González, de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad de 
Colima; mientras Francisco Javier González Contreras de la Facultad de Ciencias, de la Universidad 
Autónoma de San Luis Potosí, lo obtuvo en el campo de ingeniería y tecnología. A la fecha, la AMC ha 
entregado el reconocimiento a 163 hombres y 34 mujeres. 
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Peña Nieto nombra a María Cristina García Cepeda coordinadora 
de cultura de su equipo 

MÓNICA MATEOS-VEGA Y ROSA ELVIRA VARGAS 

Durante el próximo sexenio, sin privatizar recintos y proyectos culturales, se buscará la manera de 
hacerlos eficientes, muy probablemente a partir de esquemas de administración como el del Auditorio 
Nacional. 

Así lo plantea María Cristina García Cepeda (DF, 1946), designada ayer por Enrique Peña Nieto como 
coordinadora de cultura en su equipo de transición. 

La actual coordinadora ejecutiva del Fideicomiso para el Uso y Aprovechamiento del Auditorio Nacional 
dijo en entrevista con La Jornada que, además de llevar a cabo “con pulcritud, eficiencia y de manera 
ágil” el cambio de administración, tendrá bajo su responsabilidad durante los próximos dos meses la 
tarea de establecer las prioridades en el área de cultura. 

“Hay que fortalecer el marco de libertad y los derechos de los artistas y promotores culturales en el 
país, que sigan creando y manifestándose, más allá de quién encabece el gobierno en turno”, señaló 
quien entre 1977 y 1982 formó parte del que es considerado por especialistas como el mejor equipo de 
cultura que ha tenido el priísmo, entonces encabezado por Juan José Bremer como director del 
Instituto Nacional de Bellas Artes. 

El nombramiento de García Cepeda cubre una de las áreas pendientes tras las primeras 
designaciones, hace un mes, para las tareas relacionadas con el cambio de gobierno. 

“Habrá que modernizar muchas cosas, pero la idea es dar continuidad a muchos proyectos, 
impulsando las modificaciones para enriquecer lo que ya se tiene: instituciones muy fuertes”, añadió. 

La funcionaria afirmó que estará muy atenta para escuchar a todos los sectores artísticos y culturales, 
algunos de los cuales cuentan con documentos y propuestas que presentaron a candidatos de 
diferentes tendencias. 

“Mi compromiso será dejar muy claro cuáles son las necesidades y requerimientos del sector. Sé que 
en cultura nunca es suficiente lo que se hace ni hay presupuesto que alcance”, puntualizó. 

García Cepeda, quien desde hace 12 años labora al frente del Auditorio Nacional, explicó que el 
esquema de administración de ese recinto, “un fideicomiso tripartita que no le cuesta al erario, es un 
esquema que puede replicarse en muchas áreas. Hace falta informar cómo opera, no sólo a la 
comunidad artística y cultural, sino al público en general, para que sepan que no obstante la  
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restructuración administrativa que el Auditorio tuvo en 2001, sigue siendo de todos, y es uno de los 
primeros escenarios a escala mundial. 

“El Estado no puede renunciar a preservar su patrimonio artístico y cultural, pero eso no quiere decir 
que éstos no sean productivos”, concluyó. 

A lo largo de 35 años, García Cepeda, conocida como Maraki entre sus allegados, ha estado al frente 
de responsabilidades como la secretaría técnica del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes 
(1994-2000), la secretaría ejecutiva del Fonca (1991-1994) y la dirección general del Festival 
Internacional Cervantino (1988-1990), entre otros cargos. 
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La Orquesta Juvenil Universitaria rendirá homenaje a Eduardo 
Mata 

MERRY MACMASTERS 

Con motivo del 70 aniversario del director y docente, también se montará una exposición con 
fotografías del artista 

Invertir en jóvenes talentos, pide el titular de la Filarmónica de la UNAM 

 
Eduardo Mata dirigiendo a la Ofunam en el auditorio Javier Barros Sierra, de la Facultad de Ingeniería; 
imagen incluida en la exposición dedicada al director de orquesta, que este fin de semana se abrirá en 

el vestíbulo de la Sala Nezahualcóyotl 

Con motivo del 70 aniversario natal del director concertador Eduardo Mata (1942-1995), el cual se 
cumplió el pasado 5 de septiembre, será honrado por la Orquesta Juvenil Universitaria Eduardo Mata 
(Ojuem). 

Al respecto, habrá cuatro conciertos, una exposición en la Sala Nezahualcóyotl y un recital de gala los 
días 13 y 14 de octubre a cargo de la soprano rusa Marina Poplavskaya y la Orquesta Filarmónica de 
la Universidad Nacional Autónoma de México (Ofunam), misma que dirigió Mata durante varios años. 
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Gustavo Rivero Weber, titular de la Dirección General de Música de la UNAM, destacó que en 2011, 
por encargo del rector José Narro Robles, se creó una orquesta juvenil “a la que quisimos ponerle el 
nombre de Eduardo Mata para recordarlo y por lo que hizo en favor la juventud musical en México y 
varias partes del mundo”. 

Este año, la Ojuem se restructuró, ya que “el rector quiso apoyarla al dar 40 becas para músicos 
jóvenes. Jan Latham-Koenig, director artístico de la Ofunam, también la quiso tomar en sus manos 
porque cree que es un proyecto importante para tratar de desarrollar estos jóvenes talentos que 
tenemos en México”. 

Latham-Koenig dirigirá dos (7 de octubre y 18 de noviembre) de los cuatro conciertos programados, 
mientras los dos restantes estarán a cargo de Avi Ostrowsky (21 de octubre) y Rodrigo Ma-cías (28 de 
octubre). 

Latham-Koenig, cuya experiencia formativa de adolescente fue como concertino de la Orquesta 
Nacional de la Juventud de la Gran Bretaña, agrega que “invertir en las orquestas juveniles es hacerlo 
nada más y nada menos que en el futuro de la música clásica en este país. Lo considero una parte 
esencial de mi posición aquí, dedicar el mayor tiempo posible al desarrollo de los talentos jóvenes. 
También invito con regularidad a grandes profesores de todo el mundo para venir y trabajar con estos 
jóvenes, en forma individual y en grupo”. 

Quien también ha sido director musical del Teatro Municipal de Santiago de Chile, observó que cuando 
ha trabajado en América Latina se ha percatado de “una especie de complejo extraño de inferioridad 
en relación con Europa. Sin embargo, cuando uno trabaja muy duro aquí el nivel alcanzado es con 
frecuencia tan bueno como allá y en algunos casos mejor”. 

El repertorio elegido para los conciertos juveniles está pensado para “entrenar” a los músicos. 
“Siempre hace falta algo de repertorio clásico, porque Mozart, Haydn o Beethoven requieren de una 
atención al detalle, el sonido, la articulación, el ritmo y el fraseo, que es la base de la música de 
Occidente. Ninguna orquesta puede desarrollarse si no toca a estos compositores con regularidad. Al 
mismo tiempo, no podemos descuidar la música de los siglos XIX y XX”. 

Los conciertos de la Ojuem también incluyen música de Ravel, Ibert, Rossini, Cimarosa y Spohr. “Una 
vez que hayamos entrenado a estos jóvenes en lo básico, podremos ser más aventurados con nuestro 
programa”, agregó Latham-Koenig. 

En el programa del 28 de octubre se ha incluido una pieza de Eduardo Mata, Aires sobre un tema del 
siglo XVI, que Rivero Weber describe como “más conservador” dentro de su obra, porque la suya es  
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 “música muy difícil. Su lenguaje es mucho más contemporáneo. Se metió mucho en las nuevas 
tendencias de ese tiempo, ya no tan socorridas, como los instrumentos preparados”. 

Latham-Koenig, director artístico de la Ofunam desde diciembre pasado, es gran admirador de 
Eduardo Mata, “a quien vi dirigir con frecuencia en Florencia en los años 80 del siglo pasado, época en 
que yo dirigía bastante en la casa de ópera de esa ciudad. Asistí mucho a sus conciertos”. 

El británico describió al homenajeado como “extremadamente dinámico, al mismo tiempo que un 
músico muy sensible”, mezcla que encontró “cautivante”, además de su “maravilloso sentido rítmico”. 

La exposición en honor a Eduardo Mata, que será desplegada a partir del domingo en el vestíbulo de 
la Sala Nezahualcóyotl (Insurgentes Sur 3000), curada por Lilia Weber, documenta la vida de Mata con 
fotografías y textos preparados ex profeso por el crítico musical Juan Arturo Brennan. 
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Es más grande que la José Vasconcelos, dijo Felipe Calderón 

Inauguran en Zapopan la Biblioteca Pública de Jalisco Juan José 
Arreola 

 
JOSÉ ANTONIO ROMÁN Y JUAN CARLOS G. PARTIDA, Enviado y corresponsal 

Zapopan, Jal., 4 de octubre. Felipe Calderón inauguró la Biblioteca Pública de Jalisco Juan José 
Arreola, que resguarda, entre otras cosas, la memoria y la historia impresa de la zona noroccidental de 
México y parte del sur de Estados Unidos. Incluso, con mayores dimensiones y acervo que “la José 
Vasconcelos”, de la ciudad de México. 

El edificio, que forma parte del Centro Cultural de la Universidad de Guadalajara (UdeG), consta de 
siete pisos y entre su acervo de un millón de títulos hay una hemeroteca de 1809 hasta la fecha, así 
como archivos de la Colección de Libros en Lenguas Indígenas publicados con fines de evangelización 
entre los siglos XVI y XX. 

Además, tiene una abundante colección de archivos de la Real Audiencia de la Nueva Galicia que han 
sido declarados Memoria del Mundo por la Unesco; y ejemplares de El Despertador Americano, 
periódico que editó en Guadalajara Miguel Hidalgo tras iniciar la gesta de Independencia. 

La biblioteca Juan José Arreola, ubicada en el municipio de Zapopan –al norponiente de la zona 
metropolitana de Guadalajara–, ocupa casi 43 mil metros cuadrados y alberga, a decir del rector de la 
UdeG, Marco Antonio Cortés Guardado, la memoria y la historia impresa de la zona noroccidental de 
México y de parte del sur de Estados Unidos. Todo con una erogación de 570 millones de pesos. 

“Es un costo muy bajo; si se ve la magnitud del edificio, se optimizó el recurso. Nada más habría que 
compararlo con lo que costó la biblioteca José Vasconcelos y contrastar las dimensiones de ambas”, 
afirmó en entrevista, antes de la inauguración. 

En el acto, Calderón dijo que la biblioteca Juan José Arreola es la más grande de las instalaciones 
públicas, y una de las más importantes del país, incluso más grande que la José Vasconcelos. 

“Pero no sólo es la biblioteca, sino es este increíble espacio del Centro Cultural Universitario, que 
como bien lo han conceptualizado sus promotores, se debe convertir en un espacio para Jalisco y en 
poderoso imán” para estudiantes y habitantes de Guadalajara, y visitantes de México y el mundo. 
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A menos de dos meses de concluir su gestión administrativa, el presidente Felipe Calderón mencionó 
que como “ya no me alcanza el tiempo. Hoy, tuve que ir a Colima, por ejemplo, a inaugurar tres 
puentes en uno”. 

En una gira en la cual inauguró la presa Vista Hermosa así como la biblioteca pública del estado Juan 
José Arreola, el mandatario auguró “a este sitio un enorme éxito, no solo para quienes disfrutan la 
lectura de este tipo de bibliotecas se conviertan en un lugar casi paradisíaco sino en general, porque 
genera círculos virtuosos. Luego se ha pensado que los centros culturales son para un grupo muy 
selecto, muy reducido de amantes del arte y puede ser así, pero, tenemos que romper eso por algún 
lado. Lo que hay que hacer es que estos sitios, lo que hacen es que haya una masificación, no, sino 
una multiplicación de amantes del arte que de eso, finalmente se trata”. 
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Considerada una de la más grandes del país, incluso superior a la José Vasconcelos que se ubica en 
la ciudad de México, la biblioteca cuenta con 152 mil volúmenes de libros editados entre los siglos XVII 
al XIX. 

En su discurso, el Ejecutivo consideró que esta biblioteca va a ser el modelo de la biblioteca del siglo 
XXI. 

“Tiene además muchas cosas de la biblioteca moderna, servicios en línea, tiene acceso a las bases de 
datos de universidades nacionales e internacionales, tele conferencias desde luego, la disponibilidad 
de libros electrónicos”, agregó. 

Luego de un recorrido por las instalaciones, acompañado del gobernador de Jalisco, Emilio González, 
el mandatario confió en que este tipo de bibliotecas se convertirán en un lugar casi paradisíaco para el 
público en general. 

“Luego se ha pensado que los centros culturales son para un grupo muy selecto, muy reducido de 
amantes del arte y puede ser así, pero, tenemos que romper eso por algún lado. Lo que hay que hacer 
es que estos sitios, lo que hacen es que haya una masificación, no masificación, sino una 
multiplicación de amantes del arte que de eso, finalmente se trata”, expresó. 

También, mencionó que actualmente el país cuenta con 7 mil 300 bibliotecas, más 2 mil 300 
bibliotecas escolares, que cuentan con 85 millones de ejemplares. 

A raíz de los sismos de 2003 el edificio conjunto de la Casa de Cultura Jalisciense sufrió daños 
estructurales, por lo cual, fue trasladada a una cuarta sede dentro del Complejo Cultural Universitario a 
partir del 15 de abril de 2011. 
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El secretario de Educación Pública (SEP), José Ángel Córdova Villalobos, se pronunció por fomentar a 
nivel nacional una educación financiera desde la infancia y se adquieran los elementos básicos 
necesarios de una cultura económica que les permita interactuar de manera efectiva en su vida y su 
trabajo. 

Al inaugurar la Reunión para Las Américas y El Caribe 2012 del Movimiento Child and Youth Financie 
International, el funcionario sostuvo que la educación financiera debe afianzarse con una mayor 
educación que redundará en una mayor competitividad y desarrollo al país. 

Ello, añadió, debido a que la población carece del hábito del ahorro y de una visión de mediano y largo 
plazos para las finanzas. 

En la actual administración del presidente Felipe Calderón Hinojosa, sostuvo, “estamos convencidos 
de que la salud financiera de un país y su competitividad comienzan desde la infancia y hay que 
afianzarlas en la juventud con educación y más educación”. 

Agregó que el crédito y el ahorro interno se traducen en inversiones productivas que, a su vez, resultan 
en un mayor desarrollo y competitividad en nuestra región, para lo cual es necesario, subrayó, de la 
participación conjunta de la sociedad civil y gobierno. 

En este mismo sentido, Córdova Villalobos refirió que por estudios realizados por instituciones 
bancarias se sabe que apenas uno de cada cinco hogares lleva un registro de los gastos o se planea 
qué hacer con los ingresos en el sentido de pagar deudas y destinar una parte de dichos ingresos al 
ahorrar. 

Para atender esta situación, indicó, desde el 2008 la dependencia a su cargo puso en marcha el 
Programa de Formación Económica y Financiera, destinado a maestros de primaria y secundaria, para 
que lo pudieran impartir durante las clases “y ante los buenos resultados obtenidos se incorporó a los 
libros de texto gratuitos”, lo que permitirá fomentar esta cultura del ahorro, administración y contribuir a 
que cada vez sean menos los hogares en donde se carezca de una planeación de mediano o largo 
plazo en cuestiones relacionadas con la economía. 
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Chertorivski presenta el libro Niños y Niñas por un México sin Obesidad 

El titular de la Secretaría de Salud (SSa), Salomón Chertorivski, presentó el libro Niños y Niñas por un 
México sin Obesidad, a fin de combatir el sobrepeso y la obesidad, que en México afecta a la tercera 
parte de la población infantil. 

Luego de la ceremonia de presentación en el Papalote Museo del Niño, el funcionario federal destacó 
en entrevista que hoy se entregaron 300 de los cientos de ejemplares que se entregarán a los niños de 
quinto y sexto año de primaria en las escuelas del país. 

Explicó que esta es una estrategia más que se suma a las múltiples acciones y programas que 
estamos haciendo para llegar a los diferentes segmentos de la población para transmitir a los jóvenes 
mensajes de promoción y prevención de salud. 

Indicó que este texto está diseñado para llegar a los niños en el que se les explica lo que hay que 
comer y cómo los alimentos entran al cuerpo, los diferentes órganos, las diferentes facultades y 
efectos que tienen las vitaminas, proteínas y minerales. 

Chertorivski Woldenberg aseveró que se trata de ser pedagógico todo el tiempo a través de personajes 
simpáticos que están en un medio que les puede ser familiar, con juegos, así como preguntas y 
respuestas simpáticas. 

Comentó que luego de la repartición de los libros se medirá la reacción para ver qué tanto leen los 
niños y hacer una evaluación de la comprensión de la lectura. 

En un muestreo veremos si estos libros ayudaron a que los menores tuvieran mejor información, 
estuvieran más formados y cambiaran en algo sus actitudes hacia hábitos de vida saludables, agregó. 

Tras recordar que casi una tercera parte de los niños en nuestro país tiene un problema de sobrepeso 
y obesidad, el funcionario federal comentó que cuatro de cada diez no realizan actividad física y uno se 
pasa en promedio viendo 12 horas diarias la televisión. 

Subrayó que ante esta situación es necesario mantener con fuerza y firmeza la información a los 
infantes para que sepan qué es lo que deben hacer tanto en su alimentación como en su actividad 
física.Es necesario movernos de un sistema de salud curativo a uno que sea predominantemente 
preventivo, puntualizó. 
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Se compromete rectora de UACM a resolver el conflicto en seis días 

HÉCTOR CRUZ 
 

La rectora de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM), Esther Orozco Orozco, ayer 
se comprometió con alumnos de los cinco planteles tomados por el Consejo Estudiantil de Lucha 
(CEL) y la Asamblea Universitaria (AU) a que en un plazo de seis días quedará resuelto ese conflicto, 
que lleva ya un mes y nueve días. 

Para ello, anunció que se formó una comisión externa, “integrada por personalidades de alto prestigio 
científico y académico”, para que sean reabiertos los planteles. “Denme seis días, y si después de ello 
no hay resultados, yo me sumo a las peticiones que ustedes hagan y se acabó”, aseguró. 

Así lo afirmó la funcionaria, en una “sorpresiva” reunión con los estudiantes en el estacionamiento de 
las oficinas administrativas de la UACM, ubicadas en la esquina de División del Norte y Eje 5-Sur 
(Eugenia), colonia Del Valle, con lo que evitó la presencia de los paristas, “quienes dicen estar 
interesados en solucionar el conflicto, pero siempre generan problemas en cada reunión”, dijeron 
estudiantes. 

Asimismo, la rectora les informó que de todo este problema está enterado el jefe del gobierno 
capitalino, Marcelo Ebrard, “y se comprometió a que respetará total e íntegramente nuestra 
autonomía”, afirmó. 

Antes, estudiantes de los cinco planteles realizaron una manifestación en la explanada del Zócalo 
capitalino, para recabar firmas de la ciudadanía para exigir al GDF el ingreso de la fuerza pública a 
esas instalaciones, “y las recuperen; ya no aguantamos tomar clases extramuros, mientras esos porros 
tienen todas las comodidades”, dijeron alumnos del plantel Cuautepec, luego de lamentar que las 
autoridades de la UACM hayan permitido que los paristas retomaran su escuela. 

}Sin embargo, cerca de las 10:45 horas los estudiantes repentinamente abordaron un autobús de la 
Ruta 2, color blanco, “porque la rectora nos está convocando a una reunión urgente”, alcanzó a decir 
Edgar Reyes, estudiante de la carrera de Comunicación y Cultura en el plantel Cuautepec. 

Más tarde, en punto de las 11:00 horas, unos 300 jóvenes llegaron a la sede de la UACM, en Eugenia, 
para exigir que se solucione el problema y se garantice su seguridad, pues tras recuperar el plantel de 
Cuautepec varios de ellos recibieron amenazas por parte de los paristas. 
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Al respecto, Orozco Orozco destacó el valor de los estudiantes que recuperaron “pacíficamente” las 
instalaciones. Empero, los regañó por haberse enfrentado con los paristas, “porque la única arma de 
los universitarios, de los verdaderos estudiantes, debe ser el diálogo”, enfatizó. 

Además, les pidió asumir una postura de “no rotundo a la violencia. No quiero que se sigan 
arriesgando en la toma de planteles”, insistió la rectora mientras decenas de jóvenes gritaban: “¡Fuerza 
pública y solución!”. 

Los estudiantes incluso le pidieron a la rectora firmar un documento en el que se comprometiera, junto 
con el secretario técnico del Consejo Universitario, Carlos Arriaga, también presente, a que en un 
plazo no mayor de seis días los planteles sean reabiertos, o en su defecto entrará la policía para tomar 
los planteles. 

Pero la funcionaria sólo comprometió su palabra. “Les pido un poco más de paciencia”, respondió, para 
posteriormente retirarse a sus oficinas, pues más tarde daría una conferencia de prensa, la cual, 
“extrañamente”, suspendió. 
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Urge restablecer el tejido social en la UACM 

Los abajo firmantes, miembros de la Escuela Nacional de Trabajo Social de la UNAM, preocupados 
por los actos de violencia y la falta de una actitud democrática de las autoridades de la Universidad 
Autónoma de la Ciudad de México (UACM) exhortamos a que el actual conflicto se resuelva de forma 
pacífica, restableciendo el tejido social roto haciendo caso a la recomendación de la Comisión de 
Derechos Humanos del Distrito Federal e instalando el consejo universitario con quienes ganaron 
legítimamente, vía el voto universitario. 

Solicitamos que las autoridades de la UACM se desistan de convocar a la violencia y de criminalizar a 
los inconformes. 

Lara B. Claudia, Sevilla Albor Gabriela, Aguilar Lira Gabriela, Ramírez García Luis Fernando, García 
Aguilar Iris Haide, Díaz Orán Cristóbal, Martínez Godínez Miguel Ángel, Rangel Gómez Daniela, 
Arroyo Camacho Nariko y 32 firmas más 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

05/10/12 CORREO ILUSTRADO 6 

 

Inconcebible confrontación 

No es posible que en la UACM se llegue a la barbarie institucional y física. Nos pensamos como una 
entidad académica que tiene varias áreas de trabajo. La docencia, asesorías y atención a tutorados, 
entre otras. Modelo que se puede observar en otras universidades, pero no sólo se requiere de los 
administrativos, el personal que resuelve la limpieza de los planteles y los que se encargan de la 
seguridad. 

Por todo ello no concebimos la renuncia al diálogo y a la instalación del tercer congreso ni el manipular 
a estudiantes, que se golpean con otros por el hecho de pedir y reclamar los justo. 

Sí, los planteles están tomados, pero porque la rectoría tiene “secuestrado” el proyecto de la UACM 
por intereses particulares. Esperamos que los jefes de Gobierno saliente y entrante colaboren para 
salir de este conflicto sin uso más que del diálogo razonado. 

Gerardo Aguilar 
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CLASE POLÍTICA 
Miguel Ángel Rivera 

 
La cosecha 

 

Durante la inauguración del Foro Regional de las Américas Child & Youth Finance International, el 
secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, dijo que en nuestra región se han 
logrado avances en temas como las estrategias para atacar el desempleo juvenil, atender el trabajo 
infantil, el combate a la pobreza y el fortalecimiento de las estructuras financieras, con participación de 
instituciones públicas, privadas y de la sociedad civil. 
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MÉXICO S.A. 
Carlos Fernández Vega 

Pobreza y ahorro 
Córdoba:hallazgo 
EPN va por Pemex 

 

Brillante, como siempre, el calderonato hizo un descubrimiento científico que, para bien, cambiará el 
curso de México, con ganas de que su impacto sea pleno y positivo en el resto de la humanidad. Tras 
sesudo análisis y miles de pruebas de campo que acreditaron su hallazgo, el gobierno informó, urbi et 
orbi, que la mayoría de los mexicanos sobrevive en la estrechez económica, la pobreza o, de plano, en 
la miseria, no por carecer de ingreso o formar parte del circuito de raquitismo salarial impuesto en el 
país, sino como resultado de que “el ahorro no está dentro de sus hábitos”. 

 
El encargado de divulgar el histórico descubrimiento fue el mismísimo secretario calderonista de 
Educación Pública, José Ángel Córdoba, quien sobre el tema abundó: “hoy sabemos, por estudios de 
instituciones bancarias que, por ejemplo, aproximadamente sólo uno de cada cinco hogares lleva un 
registro de gastos o planea qué hacer con sus ingresos, cómo pagar sus deudas y cuánto ahorrar, 
(pero) sabemos que el ahorro no forma parte importante de los hábitos familiares y que la mayoría de 
la población carece de una visión de mediano y largo plazos en asuntos relacionados con las 
finanzas”. 
 
Así es: a los mexicanos derrochadores les sobra el dinero, lo despilfarran a manos llenas, de tal suerte 
que no ahorran porque de plano no se les pega la gana, de acuerdo con la tesis gubernamental 
difundida por Córdova, la cual fue suscrita por otro organismo público, la Comisión Nacional para la 
Protección y Defensa de los Usuarios de los Servicios Financieros (Condusef), el cual sostiene que “la 
escasa costumbre del ahorro es una constante entre la población mexicana, lo que la limita en caso de 
enfrentar una contingencia… Ahorrar es el primer paso para alcanzar las metas y consiste en guardar 
una parte del ingreso hoy para utilizarlo mañana… Adoptar el hábito del ahorro serviría para fines 
como alcanzar metas de corto y mediano plazos; contar con un capital para invertir y lograr metas de 
largo plazo, así como crear un fondo para emergencias que permita afrontar los daños económicos de 
un imprevisto, sin dejar a un lado los gastos cotidianos o mermar el ahorro destinado para alcanzar los 
objetivos”. 
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¡Haberlo dicho antes! Los más destacados estudiosos de la realidad social del país insisten, un día sí y 
el siguiente también, en que el grueso de los mexicanos sobrevive en la estrechez económica, la 
pobreza o la miseria, y que este tétrico inventario crece a paso veloz según pasan los años, aumentan 
los discursos y transcurren los sexenios, cuando la realidad es totalmente distinta, según el gobierno 
calderonista. Si no ahorran es porque no tienen “costumbre” de hacerlo, y carecen de “una visión de 
mediano y largo plazos en asuntos relacionados con las finanzas”. 
 
¡Eureka!, celebra el calderonato, pues con tal hallazgo tira al bote de la basura la propia estadística 
gubernamental que documenta que el ingreso del 67.4 por ciento de los mexicanos ocupados (32.7 
millones de personas) fluctúa entre cero y tres salarios mínimos diarios, como máximo, es decir, de 
cero a 180 pesos. Además, dicha estadística da cuenta de 57 millones de pobres y miserables (al 
cierre de 2010), aunque algunos centros académicos estiman que al cierre del presente sexenio ese 
número se eleve a 60 millones. Entonces, el problema no es la carencia de ingreso o el raquitismo 
salarial, sino que ninguno de ellos “acostumbra” ahorrar, ni se esmera por incrementar su cultura 
financiera. 
 
De acuerdo con la estadística del Inegi, poco más de 4 millones de mexicanos no reciben ingreso, a 
pesar de ser considerados personas con ocupación (con empleo si se tratara del sector formal de la 
economía); 6.75 millones adicionales obtienen hasta un salario mínimo (hasta mil 800 pesos 
mensuales); el ingreso de 11.33 millones más va de uno a dos salarios mínimos (de mil 800 a 3 mil 
600 pesos) y otros 10.56 millones obtienen de dos a tres salarios mínimos (de 3 mil 600 a 5 mil 400 
pesos). Entonces, bajo el criterio gubernamental, después de cubrir lo mínimo indispensable 
(alimentación, vivienda, transporte, vestido, salud, educación), a esos mexicanos le sobra una catarata 
de dinero que se niegan a ahorrar, producto de sus malos hábitos y de su escasa cultura financiera. 
 
Un documento reciente de la ONU (Misión a México), elaborado por el relator especial de ese 
organismo internacional sobre el derecho a la alimentación, Olivier de Schutter, documentó que en 
México “no se cumple el mandato constitucional de que el salario mínimo esté en conformidad con el 
costo de la canasta básica; en la actualidad, el salario mínimo medio interregional supone menos de la 
mitad de lo que se necesita para superar el umbral de la pobreza, y es bastante inferior a lo que 
representaría un sueldo vital, el cual debería ofrecer una renta que permita a los trabajadores vivir y 
asegurar la vida de sus familias, con arreglo a lo dispuesto en los artículos 6 y 7 del Pacto 
Internacional de Derechos Económicos, Sociales y Culturales” (ratificado por el gobierno mexicano). La 
Comisión Nacional de los Salarios Mínimos, junto con las representaciones patronal y obrera, incumple 
sus deberes constitucionales y las normas internacionales de derechos humanos, lo cual no se justifica 
por el hecho de que la Secretaría del Trabajo y Previsión Social no haya logrado que se cumplan 
adecuadamente las prescripciones de la legislación laboral. 
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¿Qué pensará el relator especial de la ONU, Olivier de Schutter, cuando se entere de que su informe 
está totalmente equivocado, pues el gobierno calderonista descubrió que el problema de los 
mexicanos no es la carencia o la insuficiencia de ingreso, sino la ostentosa falta de ahorro? Esperemos 
que tal personaje no tome medidas extremas por la obvia depresión que le causará saber que estaba 
profundamente equivocado, que lo que vio y documento no existe, y que los mexicanos ganan tanto y 
lo derrochan más, que hasta se les olvida ahorrar (por cierto, algunos equivocadamente piensan que 
se ahorran los excedentes, nunca los faltantes). 
En síntesis, con gobiernos así para qué quieren los mexicanos enemigos. 

Las rebanadas del pastel 

¡Alegraos!, mexicanos incrédulos, que ahora les van a “modernizar” la madre de todas las empresas 
del país, Petróleos Mexicanos, y es tal la urgencia que desde ahora los muchachos de Peña Nieto 
reparten frases de colección: “está al alcance de la mano la reforma energética que abrirá Pemex al 
capital privado en 2013, pero no hay planes para privatizar” la paraestatal (Luis Videgaray, en 
declaraciones al Wall Street Journal)… “No se trata de privatizar Pemex sino, con imaginación, 
combinar capital público y privado (y) romper mitos que tienen atavismos históricos mal interpretados” 
(David Penchyna, presidente de la Comisión de Energía del Senado de la República). 

cfvmexico_sa@hotmail.com 
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ECONOMÍA MORAL 
Julio Boltvinik 

 
El movimiento estudiantil de 1968 (ME68) y el “Yo soy 132 

Estudiantes del Colmex convocaron a un seminario para hablar de 
ello 

 

 

 

Convocados por estudiantes que conforman el #YoSoy132-Colmex, un grupo de profesores (que 
tuvimos alguna participación en el ME68) participamos en un seminario en el Colmex (el primero de 
octubre) para conversar sobre ambos movimientos estudiantiles. Estuvimos Guillermo Palacios, Ariel 
Rodríguez, Gustavo Garza, Lorenzo Meyer, Sergio Aguayo y yo.  
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Fue un diálogo amplio con los estudiantes. Nosotros expresamos nuestra visión del movimiento 
estudiantil del 68 (ME68), y algunos lo comparamos con el #Yosoy132 (véase en la gráfica el 
crecimiento del estudiantado universitario). Los estudiantes expresaron sus dudas y preocupaciones 
en torno, sobre todo, al qué hacer, al cómo vincularse con la población no estudiantil. Para preparar mi 
intervención revisé algunos de los capítulos del libro Voces y ecos del 68 (Porrúa), compilado por 
Salvador Martínez Della Rocca (El Pino). En particular releí, con enorme placer, el de Armando Bartra 
Tiempo de jóvenes que escribe frases tan memorables como (tomo extractos y los pego a discreción): 

Cada quien inventa su 68. Pero más allá de las múltiples versiones hay un meta68 polifónico y 
compartido que da sentido de pertenencia a su generación y califica para la libertad al país entero. El 
68 es uno de esos momentos auráticos o “instantes míticos” de que hablaba Benjamin, en que la 
historia se apelotona, sucedido polisémico donde se agolpan los significados. Porque el 68 es un 
aleph. Si por Aleph entendemos un punto que contiene todos los puntos, el lugar que resume todos los 
lugares, Aleph social es experiencia extática que contiene todas las experiencias y por breves 
instantes permite compartirlas, ser los otros sin dejar de ser yo, volverse muchedumbre siendo uno. 
Nuestro Aleph tomó la forma de un movimiento social que durante 71 días tuvo en vilo al DeFe, 71 días 
que –después se vería– cambiaron a México. Nuestro 68 devino 68 con el transcurso del tiempo. El 
parteaguas por antonomasia no nació parteaguas. Tuvieron que pasar años para que el movimiento 
sentara plaza en el imaginario colectivo de los mexicanos. 
 
Bartra caracteriza al ME68 como: movimiento juvenil de estudiantes chilangos; movimiento libertario 
(“grito de rebeldía contra un régimen impositivo por historia; molesto disturbio en el ordenado reino del 
ogro filantrópico”); alzamiento iconoclasta que arremetió contra los símbolos, las imágenes 
consagratorias del sistema (que “cuestionó el mito originario de un régimen cuyo lema, puesto en 
palabras de Nietsche, sería ‘Yo, el Estado, soy el pueblo’”); movimiento de pares que practicó y 
reivindicó la democracia directa (los líderes eran megáfonos de las bases, como dijera Cohn Bendit 
refiriéndose a la dirigencia del 68 francés; no pudo cambiar el sistema, pero por un rato cambió la vida; 
esgrimió el humor como arma política; fue radical y “profundo en el sentido de apuntar a las cuestiones 
de fondo y a los sentimientos (adormilados) de la nación”; fue internacionalista por saberse parte de un 
talante y un movimiento mundiales. 
 
Pablo Gómez, quien acompañó a AMLO a depositar una ofrenda floral en Tlatelolco este 2 de octubre 
[que, ahora que vuelve al poder el partido que asesinó estudiantes, con más fuerza ni se olvida ni se 
perdona], caracterizó (en Memorial del 68. UNAM-GDF) la democracia directa a la que se refiere 
Bartra: 
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El CNH (Consejo Nacional de Huelga) no era un pequeño grupo, no era un caudillo. Ese parlamento 
llamado CNH estaba formado por los delegados de cada escuela, y esos delegados eran elegidos en 
asamblea. Los delegados, los miembros del consejo, iban a consultar a sus asambleas…en las 
asambleas se discutía y volvía otra vez el punto de vista de las asambleas sobre lo que se estaba 
discutiendo. Era un procedimiento totalmente democrático y parlamentario, en el que los 
parlamentarios estaban obligados a consultar a sus electores antes de tomar una decisión”. 
 
Si cambiamos la palabra asambleas por parlamentos, veremos que el ME68 estaba organizado como 
una red de parlamentos con dos niveles. José Revueltas (México 68: Juventud y Revolución, Era, 
1978/2008) contrastó la sociedad de alumnos con los comités de lucha y el CNH con la Federación de 
Estudiantes Universitarios y concluyó caracterizando la organización del ME68 como “Democracia 
amplia, directa, que se ejerce en plena e irrestricta libertad, sin mediatización alguna y sin que permita 
el menor síntoma del culto a la personalidad”. En el seminario acentué el carácter libertario del 
movimiento, no sólo en términos de la lucha contra la represión y la búsqueda de espacios de libertad, 
sino también del Aleph social de los 71 días en los cuales vivimos en plena libertad en el seno de una 
sociedad represiva, como militantes políticos de tiempo completo. Esta experiencia de libertad la 
destacó muy significativamente Gilberto Guevara Niebla, destacado militante del ME68 y estudioso del 
tema, al titular su libro: La libertad nunca se olvida: memoria del 68 (Cal y Arena). 
 
Entre las expresiones de los estudiantes, militantes algunos de ellos/ellas del #YoSoy132-Colmex, 
hubo una que relató la enorme diferencia de ser estudiante en el DF (donde se siente libre y protegida) 
y en el Edomex (donde participar “políticamente es muy difícil” y sentía miedo). Esto dio lugar a un 
diálogo sobre nuestra ciudad que cada día se diferencia más de (casi todo) el resto del país. Hice notar 
el contraste entre la ciudad del 68 gobernada (y reprimida) por el general Alfonso Corona del Rosal y la 
gobernada (sin represión) por Ebrard. Sergio Aguayo presentó datos contrastantes entre la muy baja 
confianza en la tv en el DF y la alta en el resto del país. Los estudiantes nos preguntaban, a él y a mí 
(invitados a la segunda mesa), como si tuviésemos las respuestas, ¿cómo salir de la ciudad y tener 
una cobertura nacional más plena?, y ¿cómo salir del estudiantado e incorporar a su movimiento a 
otros grupos sociales? Un estudiante preguntó cuál es la importancia de las marchas (más allá de la 
catarsis) y si tienen algún impacto. Este estudiante había planteado antes, en la primera mesa, si la 
función de los estudiantes era estudiar, estudiar y sacar nueves, o participar en la vida política, y si se 
podían conciliar ambas cosas. Señalé que uno de los aspectos más graves de nuestras sociedades es 
que la política se ha convertido en una más de las ramas de la división social del trabajo, por lo cual 
ser político es una especialidad, como producir zapatos o vender medicinas. Pero ello significa que se 
nos despoja de nuestro carácter de animal político (zóon politikón) que es elemento esencial del ser 
humano. Por eso dije que la respuesta de Lorenzo Meyer no me gustó, porque lo que hizo fue 
conminarlo a cumplir plenamente sus tareas de estudiante para prepararse bien.  
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Lo que no le dijo es que, cuando se hubiera graduado terminaría trabajando como especialista en otra 
rama y que, por tanto no tendría tampoco tiempo para participar activamente en la vida política. 
Mientras esto no se rompa, mientras no podamos todos ser militantes políticos (al menos de tiempo 
parcial) no podrá haber democracia plena, porque no puede haber democracia plena sin ciudadanos 
plenos. Insté al #YoSoy132-Colmex a trabajar en la construcción de ciudadanía entre diversos grupos 
poblacionales. 
2 de octubre, ni se olvida ni se perdona. 
julioboltvinik.org 

jbolt@colmex.mx 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.julioboltvinik.org/
mailto:jbolt@colmex.mx
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GABRIELA RODRÍGUEZ 
Spirits in the material world 

 

Vaya, no sólo regresa el PRI, sino que la jerarquía eclesial y los líderes del SNTE trabajarán juntos el 

proyecto educativo para México. Bienvenido mal, si vienes solo”, decía mi abuela. 

 
La disputa por la educación tiene una larga historia desde que la Iglesia católica perdió la hegemonía 
de la educación frente al Estado, pero por alguna razón los obispos mexicanos piensan que ahora, 
después de 150 años, están dadas las condiciones para recuperarla. Y es que en la actualidad vemos 
que algunos contubernios y alianzas ya no se hacen en lo oscurito sino que se presentan 
abiertamente, como si a nadie le espantara el tema de la religión en la escuela, y como si pasara 
inadvertido el escándalo de la Nueva Jerusalén, donde después de destruir a palazos un plantel 
educativo, los padres de familia exigen una escuela pública acorde a su religión. 
 
En reportaje de Arturo Cano del viernes pasado en este diario (La Jornada, 28/9/12), posa frente a los 
reflectores Carlos Aguilar Retes, presidente de la Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM), al lado 
de Juan Díaz de la Torre, dirigente del SNTE. Ellos sonríen acompañados de la senadora Mónica 
Arreola Gordillo y de Fernando González, la primera, hija de la maestra Gordillo, y el segundo, su 
yerno, quien además de ser ex subsecretario de Educación Básica y candidato a senador por el Panal, 
fue abierto promotor de EPN. Ambos grupos fueron convocados para anunciar el nacimiento de la 
asociación civil Educación y Formación con Valores, un frente laico de grupos religiosos y 
empresariales. En dicho acto, el presidente de la nueva asociación, Simón Vargas Aguilar, cercano al 
mundo militar y experto en temas de seguridad, afirmó que ante el escenario violento del país es 
necesaria una reconciliación nacional y “voltear hacia los valores para contribuir a la construcción de 
una sociedad más justa y solidaria, que sea respetuosa de la vida”. 
 
Y es que frente a la violencia del país, ni todos identificamos las mismas causas ni proponemos las 
mismas soluciones. Pero el Episcopado Mexicano y el SNTE coinciden con el diagnóstico del problema 
educativo y la visión hacia el futuro, en palabras del líder de la CEM: “México vive hoy inmerso en una 
espiral de violencia y descomposición social generada por el crimen organizado y la desigualdad, 
pecados sociales que han provocado una profunda crisis de valores y principios de carácter universal, 
basada en la pérdida del sentido de Dios y de nuestro compromiso para con la vida”. 
 
Vale la pena revisar el amplio documento Educar para una nueva sociedad, editado por la propia CEM 
en mayo de 2012, un plan educativo que fue enviado al presidente Calderón, al secretario de 
Educación Pública y al Papa.  
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El texto hace una revisión histórica de cómo las Leyes de Reforma redujeron la acción de la Iglesia 
católica al ámbito de lo privado, condenando su acción y su tarea educativa a la ilegalidad; cómo la 
“paz porfiriana” intentó la conciliación con la Iglesia, alentó la confianza y permitió el desarrollo eclesial. 
La confrontación con la Constitución de 1917 por ser discriminatoria de los religiosos, la integración 
que logró Vasconcelos, y las dolorosas pérdidas de valores vividas durante el gobierno de Plutarco 
Elías Calles, cuando se llegó a considerar como delito que las órdenes religiosas impartieran 
educación en las escuelas primarias. Se habla también de las mermas sufridas con la educación 
socialista del general Lázaro Cárdenas, lo que valoran como una abierta intención de eliminar la fe del 
pueblo. Entre los “signos de los tiempos” se documenta con preocupación la disminución del 
catolicismo, el paulatino crecimiento de otras denominaciones religiosas y el aumento de la increencia. 
 
Políticamente correctos, los mitrados se dicen partidarios de que la educación pública siga siendo 
laica, pero que los prelados están llamados a capacitar a los docentes para que en los centros 
escolares se impartan clases de religión, si así lo desean los padres de familia. Es decir: sí a la 
educación laica, pero no laica. ¡Clarísimo!: para ellos impartir clases de religión en las escuelas 
públicas es una emergencia nacional para salvar a las nuevas generaciones. Hay mucho más que 
comentar de la publicación de la CEM, que espero poder abordar en mi próxima colaboración. 
 
Por lo pronto, remito al historiador inglés Jeffrey Weeks, quien nos diría: “Así es la nueva derecha, 
vincula a los políticos con los empresarios y con los jerarcas eclesiales, mediante mecanismos 
complejos, traslapados –y con frecuencia contradictorios–, porque hoy el poder ya no es una entidad 
singular mantenida o controlada por un grupo específico, el Estado o la clase dominante” (Sexualidad, 
Paidós/PUEG-UNAM, México, 1998). 
 
Y, como un aguijón, me suenan los versos de Sting en su 61 aniversario: “No hay solución política/ A 
nuestra problemática evolución/ No tenemos fe en la Constitución/ No hay revolución sangrienta/ Los 
llamados líderes hablan con palabras que tratan de encarcelarte/ La subyugación, el sometimiento/ 
Esa es la retórica del fracaso/ Sólo somos espíritus en el mundo material/ Spirits in the material 
world…” 
 
Twitter @Gabrielarodr108 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://twitter.com/@Gabrielarodr108
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CRÓNICA CONFIDENCIAL 
Leopoldo Mendivíl 

 
Lujambio, por Calderón… 

 

Al concluir anteayer el acto luctuoso por Alonso Lujambio en Palacio Nacional, dije a Alejandra Sota 
que no entendía por qué me invitaron, pero que lo agradecía profundamente. 
 
Nunca fui amigo de Lujambio pero quizá lo fuimos en potencia, comenzando con su ayuda desde la 
SEP para iniciar algo por el periodismo y los periodistas de México, que sólo puedo corresponder 
reproduciendo el final de las palabras que anteayer dedicó usted a su amigo,  Presidente:   
 
“… Sus problemas de salud comenzaban a molestar de más en un año tan vertiginoso como él vivió el 
2011. Me dijo que quizá tendría algo parecido a la afección que tuvo su padre a una edad mucho más 
avanzada. ‘Pienso que es algo sencillón, viejo’ -me dijo, en su estilo suelto y afectivo. 
 
El profundo e inagotable amor que Alonso Lujambio tenía por México le hizo darnos, a todos los 
mexicanos, una última lección de orgullo, de coraje y de dignidad. A pesar de la terrible enfermedad 
que le aquejaba, regresó a nuestro país para cristalizar uno de sus más caros anhelos: Tomar protesta 
como Senador de la República. Llegaba, finalmente, la hora de la política. 
 
“Sería sin duda, con su talento, con su congruencia, con sus principios, con su refinada oratoria, con su 
elegancia y verticalidad material y moral, uno de los mejores senadores de la República. 
 
“Con este acto fundamental, Alonso cumplía con una de las instituciones que mejor conoció y que más 
respetaba. Llegaba, al fin, a la política para dignificarla; a donde quería estar. Su pasión personal. 
 
“Y aunque su salud declinaba rápidamente, llegó a pesar de su salud, en plenitud de su vida. Pocos 
días antes celebramos con él, jubilosos, sus 50 años. Sabíamos que podía ser también una despedida. 
 
“‘El tiempo que vayas a vivir, vívelo intensamente’, le dije. Él respondió que sería ‘pirata del Senado’… 
Cantamos un rato. Nos abrazamos. ‘Te quiero mucho’, nos dijimos, y nos despedimos. 
 
“No puedo dejar de mencionar que ‘el pirata del Senado’ llegó, así fuera por unos días, a disfrutar la 
isla de su tesoro: La política. Tampoco puedo dejar de decir que Alonso es el tercer Secretario de 
Estado y amigo personal que ha colaborado conmigo y que muere prematuramente.  
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Le agradezco -en el caso de Alonso- a la vida que, cuando menos, no fue súbito. Hubo tiempo de 
platicar juntos un poco de la vida y de abrazarnos; de aprender juntos lo valioso que es cada día que 
se vive, cada momento; cada uno de los seis meses que le arrancó al pronóstico de los médicos. 
 
“Pero no dejo de pensar y no puedo omitirlo hoy: Cómo es posible que habiendo tanta gente perversa, 
tanta gente negativa, la muerte se lleve a los mejores y a los más queridos… 
 
“Porque creo en la libertad humana, no creo en la suerte ni en el destino, cuando median decisiones 
humanas. Y tampoco pienso que la bondad divina puede infligir dolores así y nada más porque sí, de 
puro gusto. Cuando hay dolor inevitable -al que se refería Gómez Morín-, creo en la ciencia y también 
creo que la ciencia no ha podido superar males como los de Alonso. Y también sé que las 
probabilidades de enfermedades y de accidentes existen y se concretan en circunstancias 
demostrables, como en los casos de Juan Camilo y de José Francisco. 
 
“Y espero, y deseo fervientemente, que donde quiera que estén, estén bien, estén en paz y cuiden de 
nosotros… 
 
“Pero sobre todo, en el inmenso dolor que nos deja su ausencia, he aprendido de los amigos que se 
van y nos dejan, como tarea, aprender de manera apremiante la importante lección que con su muerte 
nos dejan de la vida. Aprender y recordar y agradecer que tenemos muchos amigos; seres que nos 
quieren y a los que queremos. 
 
Me deja como lección Alonso que habrá que vivir la vida intensamente, como la vivió él. Nos deja a 
todos la lección de aferrarnos a la vida, como lo hizo él; y de vivir cada momento de ella sonriendo 
cada vez que se pueda, siendo ‘el pirata del Senado’ o de la vida y aunque sean pocas las ocasiones 
en que se pueda sonreír… Vivir intensamente y florecer como él floreció... 
 
“Así, amigas y amigos, llevémonos de Alonso todo lo que él quiso dejarnos: Su inteligencia, su alegría, 
sus manos largas, sus gestos, su silueta y su rostro elegantes y espigados; su voz grave, sus Estudios 
Parlamentarios, su profundo conocimiento de la teoría y la práctica política, sus discursos y sus 
ensayos; sus exigencias de democracia, de honestidad, de transparencia, de equidad. Sus lances por 
la reforma política que falta… 
 
“Yo me llevo eso; y también me llevo el recuerdo de que escribíamos con la misma mano izquierda, de 
que éramos de la misma edad. Me llevo el recuerdo de cuando cantábamos juntos canciones de trova 
cubana y Sólo le Pido a Dios, él aferrado a su bombo legüero. 
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“Me llevo también las tardes en que hablábamos con emoción de nuestros respectivos padres, 
exactamente con la misma emoción y con la misma gratitud, con la misma ilusión de emularlos. 
 
“Me llevo también de él, el recuerdo de que amamos apasionadamente a México; que igual queríamos 
a la Patria; queremos todavía y querremos siempre el mismo futuro. 
 
 “Llevemos con nosotros lo que Alonso quiso dejarnos y luchemos por la Patria que él quiso y por el 
bien que él amó. 
 
“Llevémonos a Alonso, sembrémoslo y florezcamos donde quiera que nosotros hayamos sido 
plantados. 
 
“Descanse en paz, querido compañero y amigo. Adiós, Alonso. Te vamos a extrañar mucho.” 
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José A. Córdova Villalobos 
 
El secretario de Educación Pública se pronunció ayer por fomentar una enseñanza financiera desde la 
infancia, para que los mexicanos adquieran los elementos básicos necesarios de una cultura 
económica que les permita mejorar su calidad de vida y de trabajo. Su apuesta es bienvenida; en un 
mundo cada vez más globalizado la salud financiera de un país y su competitividad deberían ser una 
asignatura obligatoria. México no puede permitirse perder ningún tren y la educación es el combustible 
que mueve la locomotora del progreso. 
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PEPE GRILLO 
Cinco segundos 
 
Los reflejos políticos del mejor alcalde del mundo se atrofian. 
 
Hasta que el conflicto en la Universidad Autónoma de la Ciudad de México entró en estado de 
descomposición, con brotes de violencia, se tomó la molestia de abordar el tema. 
 
Le dedicó cinco segundos de su valioso tiempo. 
 
Dijo: “hay que dialogar”. Pues sí, claro, pero cómo, cuándo y dónde. 
 
Vale una acotación: la UACM es la escuela del gobierno capitalino, que le da los recursos que requiere 
para operar. 
 
El jefe de gobierno tiene la responsabilidad de propiciar el diálogo y obligar a las partes a no levantarse 
de la mesa hasta alcanzar un acuerdo. Pero ya. 
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Las inquietudes de José Narro 

RAÚL CREMOUX 
 
En forma simultánea el director de la Organización Internacional del Trabajo (OIT), Guy Rider y José 
Narro, rector de la UNAM, hacen declaraciones que la realidad las unen como si fueran una pinza. 
 
La OIT señala que el desempleo en los países del G-20, entre los que se encuentra el nuestro, es una 
situación crítica y su director apunta directo al estómago: “Sabemos que cuando los datos generales 
de empleo van mal, la situación del empleo juvenil va peor”. 
 
Añade Guy Rider, En los últimos meses la tasa de desempleo juvenil ha aumentado en más de diez 
países (entre los que obviamente está México). 
 
Como si advirtiera venir los datos del Fondo Monetario Internacional en boca de Olivier Blanchard, 
quien señala que la crisis económica mundial se prolongará por diez años más, el rector de la UNAM 
vuelve a ocuparse de la condición en que se encuentran millones de escolares y jóvenes mexicanos. 
 
Argumenta José Narro en su documento “El camino es la educación”, que del mismo modo en que se 
han diseñado y finalmente instrumentado programas para rescatar al sistema bancario, a empresas 
constructoras de carreteras, a migrantes que durante muchos años se les debían sus pagos o las 
cuotas obrero patronales, asimismo se puede y se debe hacer un rescate de los jóvenes mexicanos; y 
no se refiere únicamente a quienes son considerados ninis, sino a niños, adolescentes y hasta 
mayores de edad que no cuentan con ninguna educación y menos capacitación laboral de algún orden. 
 
Entre sus propuestas inmediatas está la que se ocupa de jóvenes entre 15 y 29 años de edad 
etiquetados como totalmente analfabetas. La estimación habla de 550 mil en esa penosa e hiriente 
desventaja. 
 
¿Cómo emplear a ese batallón de ignorantes; en qué posición laboral ubicarlos? Cuando les va bien 
son mandaderos, limpia vidrios, traga fuegos y la carne más blandita que puede encontrar las fauces 
de la delincuencia. 
 
Y hasta eso quién sabe. 
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Luego el rector habla del rezago educativo y describe el escenario semi marginal de casi 10 millones 
de personas de 15 y más años de edad que ni siquiera concluyeron la educación primaria y añade los 
16 millones que no concluyeron los tres años de secundaria. Ahí tenemos una comunidad de más de 
26 millones de seres humanos que con dificultad arañan conocimientos básicos. ¿Cuántos entre ellos 
pueden tener un oficio elemental que les permita tener un presente digno y avizorar un futuro digno? 
José Narro habla de las inquietudes que ya planteaba cuando era profesor y más tarde director de la 
facultad de medicina; por supuesto, los números de los afectados han aumentado en forma 
exponencial, y todo indica que de no hacer algo pronto y efectivo seguirán en aumento. Son 26 
millones semiletrados, cuasi leídos y semi analfabetas que deambulan en busca de chamba cuando la 
tecnología de punta requiere de comprensión de otros idiomas extranjeros y de manejo computarizado 
y electrónico para solo así estar en condiciones mínimas de competitividad, bueno a menos que se 
dediquen a la política. 
 
¡26 millones de personas en esas condiciones, forman un país que estaría catalogado junto a los 
territorios africanos más desventurados! 
 
En su documento, leído en la Universidad de Guadalajara el pasado miércoles, José Narro pasa a 
indicar que los jóvenes de entre 15 y 24 años que ya consiguieron algún trabajo, enfrentan condiciones 
laborales inciertas y deficientes. No lo dice pero son condiciones humillantes y que los obligan a 
soportan el abuso de sus empleadores. Veamos: 7% entre ellos trabaja sin recibir pago alguno; 14.5% 
apenas alcanza a recibir un salario mínimo y solo el tres por ciento logra tener pagos por el equivalente 
a tres salarios mínimos. ¿Qué tipo de vida se puede tener sin recibir pago o cuando se tiene uno y 
quizás tres veces el mínimo salario marcado por la ley? 
 
Vidas mínimas, extremadamente vulnerables a cualquier viento. Pero aún hay más. El rector Narro 
indica que el 56.7% de los jóvenes ocupados, aunque sea temporal o permanentemente, no cuenta 
con ningún tipo de prestación social. Están algarete. Por todo este cúmulo de datos abrumadores, 
indicadores del descuido y del desprecio colectivo en el que todos hemos colaborado, es urgente la 
hechura de nuevas políticas públicas tendientes a disminuir las desigualdades prevalecientes. 
 
Como si se hubieran puesto de acuerdo el director de la OIT y el rector de la UNAM, hacen llegar sus 
voces que parecieran van directo al corazón del equipo de transición del nuevo gobierno encabezado 
por Enrique Peña. 
 
Que escuchen y se armen de imaginación creadora e inspiradora de una nueva Patria. Lo necesitamos 
con urgencia 
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JOEL RUIZ 
Que hay detrás de la UACM 

 
Si alguien piensa que el conflicto de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM) es 
meramente estudiantil y que si el Gobierno capitalino no interviene por respeto a la autonomía de la 
institución, simplemente se equivoca. 
 
Eso de la restitución de los consejeros y de la lucha por una elección democrática, es un mero pretexto 
y el primer paso con el que la administración de Marcelo Ebrard pretende sacar todo lo que huela a 
Andrés Manuel López Obrador de la institución que él mismo creó. 
 
De todos es sabido que esa institución se convirtió en el lugar donde todos los lopezobradoristas 
encontraron cobijo y la convirtieron en el semillero de las nuevas generaciones del mesías tropical. 
 
Pero Marcelo Ebrard no está dispuesto a seguir manteniéndola y mucho menos ahora que el 
tabasqueño pintó su raya del PRD y a través de Morena pretende crear su plataforma política. 
 
Si no lo creen, sólo habrá que echarle un ojo a la nómina de la UACM, donde cobran un gran número 
de seguidores del ex candidato presidencial de la izquierda. 
 
Sabe que la UACM, una institución con presupuesto propio, puede ayudarle a financiar gran parte de 
este movimiento y prefiere que los recursos vayan a su campaña que a la de quien le heredó la silla en 
el Antiguo Palacio del Ayuntamiento. 
 
Por eso, el mandatario capitalino ha dejado que la liga se estire lo más que se pueda, si es posible 
hasta que se rompa, para tener un verdadero pretexto para intervenir y, si es necesario, poner la 
cabeza de la actual rectora, Esther Orozco, que dicho sea de paso, ha ayudado mucho a que su 
puesto penda de un hilo. 
 
Su escasa capacidad de negociación, además de su terquedad para sentarse a negociar con los 
paristas la han puesto en esta posición más que delicada. 
 
Ahora hay muchos otros actores involucrados que hacen mucho más difícil encontrar una solución. 
 
Ayer se comprometió a resolver el conflicto en seis días. Ella misma se puso el plazo para seguir en el 
puesto, de no hacerlo su posición estará más que tambaleante. 
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Sólo nos queda tener un poco de paciencia y abogar porque la violencia no termine con un deceso, 
porque entonces las cosas cambiarán diametralmente, pero las cosas están por resolverse. 
 
COYOACÁN. Ni 24 horas esperó el jefe de delegacional Mauricio Toledo para cobrarse todas las 
afrentas que le hizo Raúl Flores. Por eso es la saña con que en estos primeros días ha actuado en su 
contra. 
 
Pero para entender esta situación habrá que irnos tres años atrás. Cuando Mauricio Toledo decía que 
le tocaba la candidatura, pero se la dieron a Rafael Pérez Gay, quien por serias molestias en la 
columna vertebral tuvo que dejarla y a Raúl Flores, quien le prometió a Raúl Toledo la dirección 
administrativa de la demarcación y al final no le cumplió. 
 
Pero más allá se dedicó al golpeteo, a pesar de que la mamá de Toledo, Rosa Clementina Gutiérrez se 
quedó con una dirección territorial. 
 
En fin que lo que pasa en Coyoacán es un ajuste de cuentas bajo la mascarada de combate a la 
corrupción. Alguien debería decirle a Toledo que la venganza es un platillo que se come frío. 
 
DIFERENCIAS. Dicen que la Procuraduría capitalina se dividió en dos bandos, uno el que comanda el 
titular Jesús Rodríguez Almeida y, el otro, la Subprocuradora de Procesos Marta Laura Alamaraz, 
quien suena para quedarse con el cargo. Creo que es momento de hacer apuestas. 
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LA NOCHE TRISTE DE BEJARANO 
 

La versión fue comentada en los más altos niveles del Palacio Legislativo de San Lázaro: en una 
charla confidencial, Gustavo Madero, jefe nacional del PAN, advirtió a Jesús Zambrano, su 
homólogo del PRD, que sus correligionarios en el Senado no tienen la menor intención de moverle una 
coma a la minuta de reforma laboral aprobada por la Cámara de Diputados.  

En otras palabras, que seguirá la opacidad y los liderazgos perpetuos en los sindicatos, en aras de 
flexibilizar los contratos y los requisitos para el despido de los trabajadores. Están convencidos de que 
eso promoverá el empleo. 

Madero le habría explicado al perredista que los panistas que promueven la famosa iniciativa 
preferente del Ejecutivo saben que si modifican la minuta el PRI se raja y no habrá reforma laboral. 

La mencionada versión confunde. Llevamos días con el cuento de que el PAN y el PRD sumarán sus 
votos con el PT para incluir los dos temas torales en la Ley Federal del Trabajo. Ha sido nota de ocho 
columnas en varios periódicos. Los dos partidos tienen los números para hacerlo. Cuentan con 66 
senadores, contra 62 del PRI y el PVEM. Lo arriba citado choca de frente con el discurso de Ernesto 
Cordero, coordinador de los senadores del PAN, quien apenas el miércoles pasado aparecía como 
puntal en el combate contra la opacidad y el charrismo sindical. “Si esta iniciativa prospera y se 
modifica en términos de democratizar la vida sindical y de transparentar los recursos, nadie podrá estar 
por encima de la ley”, decía el ex titular de Hacienda.  

El mismísimo Gustavo Madero ha hecho declaraciones incendiarias en contra de la reforma laboral 
que su archiadversario interno, el presidente Felipe Calderón, aplaude con ganas. El jefe nacional del 
PAN llegó incluso a calificarla de “retroceso histórico”.  

 A los bejaranos les falló el golpe de Estado que intentaron en contra de Silvano Aureoles, 
coordinador de los diputados del PRD. Su evidente fracaso en el intento de restaurar el 
noroñaparlamentarismo  para bloquear la reforma laboral los obligó a doblar las manos. 
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Ayer aparecieron muy disciplinados en la rueda de prensa ofrecida por Silvano Aureoles para 
declarar “capítulo cerrado” la intentona de destituirlo por haberse deslindado públicamente de la toma 
de tribuna que llevó a la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados a conducir la acalorada sesión 
desde un palco de fotógrafos. 

A la mismísima Aleida Alavez Ruiz, una de las más aguerridas bejaranistas, le dio un ataque de 
sensatez. Ubicada la víspera como la promotora de la destitución de Silvano, ayer se refirió a él como 
“nuestro coordinador” y juró que eso de moverle el tapete al político michoacano “son sólo eso, 
rumores…”  

“Somos representantes de más de 16 millones de mexicanos que nos dieron su confianza. Por eso 
estamos comportándonos con unidad y con esta agenda que, vemos, es prioritaria para lo que requiere 
la población”, puntualizó la vicepresidenta de la Mesa Directiva en San Lázaro. ¿Será que ya se dieron 
cuenta de que la ciudanía rechaza los borlotes en las cámaras? Lo dudamos. 

 Siguen los petardos en contra de Rodrigo Medina. A seis días de que rinda su III Informe de 
Gobierno, arrecia el borrego de que en Nuevo León podría nombrarse un mandatario sustituto. La 
nueva modalidad de la versión dice que en aquella entidad se ha insistido en que el PRI quería esperar 
a que se cumpliera la primera mitad del sexenio para nombrar al sustituto, sin tener que convocar a 
elecciones. Eso ha llevado a que en el equipo del mandatario neoleonés aseguren que a Medina le 
lanzan “fuego amigo” políticos de “buen tamaño”. 

 Las apuestas favorecían a Rafael Tovar y de Teresa para integrarse al equipo de transición de 
Enrique Peña Nieto como coordinador de Cultura. Se hizo la chica. El equipo del Presidente electo 
informó que esa posición se la queda María Cristina García Cepeda. 

La potencial Consuelo Sáizar de Enrique Peña es coordinadora ejecutiva del Auditorio Nacional 
desde hace 12 años. El comunicado presume que durante su gestión ha obtenido los premios Pollstar 
y Billboard como mejor recinto internacional, y se ha posicionado entre los 100 mejores teatros del 
mundo. “Ha sido promotora cultural durante más de 35 años”, añade el comunicado. 

 Uno que hace días literalmente sudó la “gota gorda” es el secretario de Educación, José Ángel 
Córdova. La entonces gobernadora de Yucatán, Ivonne Ortega, lo trajo en un camión de redilas —
donde trasladan el ganado— durante hora y media, en su afán de que conociera la Universidad 
Tecnológica de Mérida. 
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El guanajuatense doctor, por cierto, dejó intrigados a periodistas que le preguntaron qué va a hacer 
después del 30 de noviembre. “Regresaría a dar clases a la Universidad de Guanajuato, pero a ver si 
no tengo que renovar la licencia y ustedes seguir lidiando conmigo”, les dijo. Córdova ha dicho 
también que una de las satisfacciones más grandes que ha tenido como secretario de Salud, primero, 
y de Educación, después, es poder ayudar, y que si lo invitan a seguir haciéndolo, acepta. ¿Así o más 
claro? 
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EDUCACIÓN: NO ES EL SINDICATO 
 
Hay más de un millón de maestros en México: hay, en semejante universo, buenos, malos y feos. Pero 
la enorme mayoría trabaja todos los días, de sol a sol, haciendo todo tipo de esfuerzos para tratar de 
llevarles a nuestros hijos información, cultura, educación. A veces lo consiguen y en otras los 
esfuerzos se frustran. Pero tenemos una visión simplista de lo que es ser maestro: algunos 
especialistas en el tema confunden la labor de esos cientos de miles de maestros con los grupos de la 
Coordinadora, que marchan, bloquean, agreden, pero que no cumplen con su tarea fundamental, que 
es educar. La mayoría de los maestros no participa de esos juegos: hacen su trabajo. 

No puedo compartir la posición de la asociación, muy respetable por otra parte, Mexicanos Primero, 
expuesta el miércoles en un acto en el que “le exigieron” al presidente electo, Enrique Peña Nieto, 
que “rompa el pacto” con el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación para “liberar a la 
educación de las trabas que le impone el sindicato”, según dijo Claudio X. González. Conozco y 
respeto a Claudio y a su padre, y sé que son personas bienintencionadas, sobre todo en este tema, 
pero se equivocan. No son los acuerdos políticos que pudieran existir con el sindicato los que impiden 
liberar las trabas que sufre la educación. Es una simplificación grosera que puede explicarse en 
términos políticos (quien quiera puede decidir quién es su adversario político), pero desconoce la 
realidad de la educación. 

Imaginemos por un momento a un maestro o una maestra en Ciudad Juárez, como nos ha tocado 
verlo y reportarlo, que vive en una ciudad (afortunadamente, hoy cada vez menos) atenazada por la 
violencia. Imaginemos a esa misma maestra quitándole un teléfono celular a un niño en clase y 
descubrir que allí hay imágenes de descuartizamientos y asesinatos: su alumno, descubre la maestra, 
es un niño sicario. Vayamos a Morelos, donde en los registros de alumnos en las escuelas locales los 
maestros e inspectores se encuentran con  que en las solicitudes que firman los padres, en el renglón 
de empleo, esos padres se identifican como sicarios o narcotraficantes, para dejar las cosas en claro 
con sus maestros. Imaginemos por un momento la distancia y los medios que hacen diferente educar 
en San Pedro Garza García o en alguna escuela remota de Michoacán, Chiapas, Guerrero o Oaxaca. 
No es una exageración decir que es la misma distancia que separa un sistema de educación pública 
de Canadá con el de cualquier país africano. Nuestros promedios educativos no dicen nada: hay que  
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afrontar las realidades locales. Imaginemos un maestro que tiene que dar clases en un enclave 
religioso, donde las autoridades no quieren meter las manos, como en la Nueva Jerusalen, o en 
Teloloapan, por ejemplo, donde vimos cómo se convence a los alcaldes. Imaginemos a grandes 
empresas privadas que de repente comprenden que la educación puede ser un negocio fantástico (en 
términos económicos y políticos) en la misma medida en que avance su privatización y se deteriore la 
educación pública o que ésta se subrogue. 

Esos y muchos otros son los verdaderos problemas estructurales de la educación pública en nuestro 
país: el sindicato es  parte de ellos, pero no el problema. En todo esto no deja de haber lecturas 
políticas subjetivas. Al mismo tiempo que Claudio declaraba que el sindicato ha frenado las decisiones 
de política pública en educación y ponía como ejemplo el “fallido acuerdo” entre la SEP y el SNTE 
respecto a la Evaluación Universal, que el sindicato, aseguró, había aceptado, “pero después se 
echaron para atrás y lo debilitaron”, el presidente Calderón, en el acto de homenaje que se realizó 
para recordar a Alonso Lujambio decía que Alonso “tuvo altura de miras para negociar con el 
sindicato”. Su gestión, agregó,  fue “crucial en el último año de su vida para reformar la carrera 
magisterial, entiéndase el principal mecanismo de compensación económica de los profesores, y que 
ahora, gracias a él, está orientado a los resultados, al rendimiento y al avance académico. Y también 
consiguió, inédito, la Evaluación Universal de maestros en el sistema educativo nacional”. ¿Dónde está 
el boicot, dónde el fracaso de esa estrategia? En los hechos, en el único lugar donde fracasó, porque 
las autoridades locales no quisieron confrontaciones con la Coordinadora, fue en los estados 
controlados por la CNTE. En el único estado donde, desde hace casi dos décadas, no hay 200 días de 
año lectivo es en Oaxaca, gracias a la Sección 22. 

El Estado no ha perdido la rectoría de la educación, es falso. El Estado lo que ha perdido es el rumbo y 
la claridad sobre la educación. Debe recuperarlo y debe hacerlo con todos. Sin exigencias sectoriales 
que terminan uniendo a los polos más extremos. Todo esto y mucho más lo ampliaremos en el libro La 
élite y la raza, la privatización de la educación, que escribimos con mi compañera Bibiana Belsasso y 
que presentaremos en los próximos días. 
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AGENDA CONFIDENCIAL 
Luis Soto 

Elbita, manotazo a Calderón 
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